

Panamá
Cronología del conflicto social
Enero – abril 2007

Enero

Jueves 4

Familiares de los detenidos por el envenenamiento de medicamentos ocurrido en la Caja del Seguro Social (CSS) bloquean por más de 1 hora la calle 50 del centro de la ciudad de Panamá para exigir su liberación y demandar la profundización de la investigación hasta dar con los verdaderos culpables del hecho ocurrido en octubre de 2006 y por el que murieron al menos 30 personas.

Viernes 5

Pobladores del barrio Eben Ezer del corregimiento Cristóbal, provincia de Colón, bloquean la calle de acceso a la comunidad para denunciar que la empresa Aguaseo, concesionaria del servicio de recolección de basura, no presta sus servicios hace más de 30 días. El jefe de operaciones de la firma expresa que su labor pasa exclusivamente por la recolección de desechos orgánicos. La representante del corregimiento, Matilde Ávila, anuncia que exigirá que se rescinda el contrato con la compañía en cuestión.

Lunes 8

Alrededor de 150 integrantes del Movimiento de Desempleados Nueva Conquista de Colón marchan desde la entrada a la comunidad de Puerto Escondido, ubicada en el corregimiento de Cristóbal, provincia de Colón, hasta la Av. Central en el centro de la ciudad para exigir al gobierno la creación de nuevos puestos de trabajo. Dirigentes del movimiento, integrado en su mayoría por jóvenes con antecedentes penales, expresan una alternativa sería que el gobierno ponga en marcha un plan para cambiar armas por empleo.

Viernes 12

Pobladores de la comunidad Vista Alegre N° 2 de la ciudad de Panamá bloquean por la calle que conduce al puerto pesquero de Vacamonte para exigir al Ministerio de Obras Públicas de Arriaján la reparación de las calles de la localidad.

Sábado 13

Alrededor de 500 reclusos del penal de La Chorrera, ciudad de Panamá, se declaran en estado de emergencia e incendian mantas y colchones para denunciar el mal estado de la comida y exigir mejores condiciones de detención. La protesta finaliza por la noche cuando el director del Sistema Penitenciario se compromete a satisfacer las demandas planteadas.

Lunes 15

Trabajadores de las comunidades costeras del sur del distrito de Soná, provincia de Veraguas, ocupan las oficinas de Catastro de la localidad de Santiago para exigir que las autoridades deslinden un litigio de tierra que afecta el desarrollo turístico y las fuentes de empleo de unas 330 personas de la región.

Miércoles 17

Pobladores de la comunidad Lomas Doradas, provincia de Colón, bloquean durante 4 hs las calles de acceso a la localidad para denunciar que los trabajos de expansión de la Zona Libre de Colón traen consecuencias negativas para la calidad de vida de la población. Los manifestantes exigen además una correcta señalización en el área del ferrocarril, la construcción de una estación de combustible y la reparación de calles y carreteras.

Jueves 18

Cientos de habitantes de diversas comunidades de La Chorrera, ciudad de Panamá, bloquean la autopista que conduce hacia Arraiján para denunciar el irregular suministro de agua en la mencionada localidad y exigir al Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (IDAAN) la solución del problema.

Martes 30

Alrededor de 700 trabajadores de la empresa Pillar Construction S.A., afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares (SUNTRACS), inician una huelga por tiempo indefinido en el proyecto Red Frog Beach, Bocas del Toro, para exigir que las empresas del sector respeten los acuerdos firmados con la organización laboral y que cuentan con el aval del Ministerio de Trabajo (MITRADEL).

Miércoles 31

Representantes del Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales (FRENADESO) expresan que la organización se encuentra en estado de emergencia ante la posibilidad de que el gobierno intente la privatización de los servicios públicos de salud.

Febrero

Jueves 1

Representantes del Consejo Nacional de Trabajadores Organizados (CONATO) y de la Comisión Médica Negociadora Nacional (COMENENAL) expresan su rechazo a la intención del gobierno de crear la Autoridad Nacional de Salud (ANAS) por considerar que la misma no ofrece soluciones efectivas para mejorar el acceso a la salud de la

población. Dirigentes de las mencionadas organizaciones gremiales se manifiestan a favor de la creación de una coordinación interinstitucional efectiva para solucionar los conflictos existentes tanto en el Ministerio de Salud (MINSAL) como en la CSS.

Viernes 2

Un grupo de docentes se concentra frente al Centro Regional Universitario de la provincia de Veraguas, local en donde se desarrolla la reunión del Consejo de Gabinete, para exigir el pago del 1% de los fondos destinados al programa de capacitación gremial y repudiar la intención del gobierno de concretar la firma del Tratado de Libre Comercio (TLC) con los EE.UU.

Afiliados al SUNTRACS bloquean la entrada a la sede del MITRADEL de la provincia de Colón para exigir el nombramiento de un secretario judicial. El funcionario reclamado es quien se encarga de realizar las inspecciones en los proyectos de construcción que se realizan en la provincia y de detectar las irregularidades que perjudican a los trabajadores del sector.

Martes 6

Habitantes de las localidades Lomas de Mastranto y Jardines de Mastranto del municipio de La Chorrera, provincia de Panamá, bloquean el acceso a sus comunidades para exigir la presencia de las autoridades del Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (IDAAN) para que aporten soluciones a la falta de agua potable. Por su parte, pobladores del corregimiento de Guadalupe, ciudad de Panamá, se manifiestan frente a las instalaciones de la empresa Agregados y Materiales de Panamá S.A. (AMPASA) para exigir la toma de medidas tendientes a mejorar la calidad de vida de la población como la reducción del polvo, de las explosiones de dinamita y del constante olor a gas liberado por la empresa durante la producción de material a base de piedra.

Habitantes de la comunidad de San Isidro, provincia de Colón, bloquean la calle interna de la localidad e impiden el ingreso a la junta comunal para exigir a las autoridades del Ministerio de Obras Públicas (MOP) la reparación de la carretera que conduce hacia la mencionada comunidad.

Miércoles 7

Alrededor de 140 reclusos de la Cárcel Pública de La Palma, provincia de Darién, inician una huelga de hambre para protestar por la mala calidad de la comida y exigen mayor variedad en los alimentos servidos.

Viernes 9

Comerciantes de la localidad El Coco, municipio de La Chorrera, provincia de Panamá, bloquean una calle interna de la comunidad e impiden el paso de la maquinaria de la empresa encargada del ensanche de la carretera Interamericana para demandar la pronta

conclusión de los trabajos puesto que los mismos afectan negativamente su actividad comercial. Efectivos de la policía detienen a un manifestante, acusado de impedir el libre tráfico.

Representantes de la comunidad homosexual se concentran frente a la sede municipal de Chagras, provincia de Colón, para exigir a las autoridades el respeto a su derecho al trabajo y denuncian que el mismo el permanentemente vulnerado por su preferencia sexual.

Lunes 12

En la ciudad de Panamá, y con la participación de unos 40 periodistas de diversos medios y especialidades, se conforma el Frente para la Defensa de la Libertad de Expresión (FREDELEX) con el objetivo de luchar contra las reformas a los artículos del capítulo III del código penal por el que se busca sancionar con prisión a quien difunda el contenido de una grabación, correspondencia o documentación que pudiese afectar a una persona o funcionario público.

Un grupo de vecinos de la localidad de Arraiján, al oeste de la ciudad de Panamá, bloquea una calle y cierra el paso a quienes reclaman la propiedad de una finca en el momento en que se realizaban los trabajos para conectar a la comunidad a la red de agua potable.

Un grupo de 50 reclusos del Centro de Rehabilitación de Nueva Esperanza (CRNE), provincia de Colón, integrantes de la etnia Kuna, inician una huelga de hambre para exigir que se les permita tener visitas íntimas durante su período de detención.

Martes 13

Residentes de la colonia Coco Solo, provincia de Colón, junto a científicos del laboratorio Punta Galeta y estudiantes de la carrera de biología del Centro Regional Universitario de Colón, se concentran frente a las instalaciones de la empresa portuaria Colón Container Terminal (CCT) para protestar por la devastación de más de 18 hectáreas de manglares realizada por la empresa con el objetivo de expandir su puerto de contenedores.

Un grupo de ahorristas cuyos depósitos fueron realizados en la firma The Providence, declarada en quiebra en 2001, se manifiesta frente a la sede de la Corte Suprema de Justicia para rechazar el fallo que niega la posibilidad a los damnificados de reclamar el dinero adeudado por un monto de 24 millones de dólares. Los manifestantes reclaman que el Banco Disa responda por los depósitos puesto que sostienen que la mencionada entidad bancaria es la responsable de la quiebra de la agencia captadora de los fondos.

Miércoles 14

Periodistas de diversos gremios marchan por la ciudad de Panamá hacia el Hotel Paitilla, lugar donde se encuentran reunidos diputados de distintas bancadas legislativas,

para expresar su rechazo a la inminente aprobación de las reformas al código penal por las que se persigue y pena con la cárcel a quienes publiquen por cualquier medio información de carácter privada cuya difusión genere un perjuicio para las personas involucradas. A partir de la protesta, representantes del Poder Legislativo eliminan el cuestionado artículo 189 pero conservan su esencia en el artículo 187 el cual estipula sanciones de entre 200 y 500 días multa o arresto de fines de semana para quien cometa el señalado delito.

Un grupo de personas con discapacidad visual, convocados por la Unión Nacional de Ciegos, se concentra frente a la Presidencia de la República en la ciudad de Panamá para exigir que el Poder Ejecutivo no permita que el Instituto Panameño de Habilitación Especial (IPHE) retire los equipos y muebles de las oficinas pertenecientes al Centro de Rehabilitación para Ciegos Adultos Andrés Cristóbal Toro.

Los reclusos pertenecientes a la etnia Kuna levantan la huelga de hambre iniciada el pasado lunes 12 de febrero luego de firmar un acuerdo con las autoridades del CRNE por medio del cual se les permite el acceso a las visitas íntimas reclamadas.

Viernes 16

Tras una reunión con el presidente de Panamá Martín Torrijos, el presidente de los EE.UU., George Bush, expresa desde Washington su compromiso a respaldar la ratificación del TLC con Panamá.

Domingo 18

Cientos de habitantes de diversos barrios de la ciudad de Panamá se concentran en la Av. Fernández de Córdoba para exigir al gobierno que resuelva los problemas relacionados con la provisión de agua potable.

Lunes 26

Un reducido grupo de personas, integrantes de la agrupación ecologista Amigos del Mar, se concentra en lo más alto del Puente de las Américas para manifestar su rechazo al paso del barco Pacific Sandpiper por el Canal de Panamá (CP). Los manifestantes aseguran que la embarcación contiene residuos tóxicos extremadamente peligrosos.

Martes 27

Pobladores de El Guayabo, provincia de Coclé, bloquean las vías de acceso a su comunidad para exigir que el MOP inicie los trabajos de reparación de la calle que conduce hacia la mencionada localidad.

Miércoles 28

Periodistas de diversos medios de comunicación realizan una vigilia en la Plaza Catedral, ciudad de Panamá, para repudiar las reformas al Código Penal impulsadas por la Asamblea Legislativa. Representantes de los manifestantes expresan que las mismas lesionan el derecho a informar y ser informado.

Marzo

Jueves 1

Habitantes de 5 comunidades del municipio de La Chorrera, ciudad de Panamá, bloquean la principal carretera de acceso para exigir que el IDAAN reestablezca el servicio de agua potable del cual carecen hace 8 días. Horas más tarde y luego de negociar con funcionarios del mencionado Instituto, los manifestantes suspenden las medidas de presión a condición de que en los próximos días se reestablezca el servicio.

Un grupo de 20 docentes egresados de la Universidad de Panamá (UP) se concentran frente a la sede regional del Ministerio de Educación en la provincia de Veraguas para exigir que a los universitarios se les brinde el mismo trato y consideración a la hora de los nombramientos que a los egresados de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena.

Alrededor de 100 trabajadores de la bananera Finca Balsa bloquean la entrada de la sede de la gobernación de Chiriquí para reclamar al ejecutivo provincial que gestione el pago de sus salarios y prestaciones sociales atrasadas desde el pasado mes de noviembre. La finca productora, que operaba con la empresa Bananeros Nacionales, se declaró en quiebra en diciembre de 2006.

Lunes 5

Habitantes de las comunidades La Loma y Barriada Guadalupe, ciudad de Panamá, bloquean por 2 hs el paso vehicular en la autopista Arraiján-La Chorrera con la Interamericana para exigir a los funcionarios del IDAAN la reconexión del servicio de agua potable. Los manifestantes expresan que debido a las fallas en el servicio deben utilizar el agua proveniente de los pozos lo cual perjudica la salud de la población.

Viernes 9

Alrededor de 300 pobladores de las comunidades de Aguas Blancas, Chorrerita y Llano Marín, provincia de Coclé, bloquean la vía Interamericana y marchan hacia la sede de la gobernación para manifestar su rechazo a la construcción de un relleno sanitario a cielo abierto. El gobernador de Coclé, Darío Fernández, expresa que aún no se ha escogido el lugar exacto para la construcción del basurero puesto que se están realizando los estudios de impacto ambiental.

Lunes 12

Integrantes de la Unión de Trabajadores Aeroportuarios de Panamá inicia una protesta consistente en la paralización de actividades por 30 minutos diarios en el Aeropuerto Internacional de Tocumen, ciudad de Panamá, para exigir que la empresa Tocumen S.A. acceda a negociar una nueva convención colectiva que incluya un aumento salarial y otras mejoras laborales.

Martes 13

Un total de 2 líneas de transporte de la provincia de Veraguas realizan un paro de labores por 24 hs para exigir que la Asamblea Nacional retire los proyectos para reformar las leyes 14 y 34 que regulan la actividad del sector. La medida, convocada por la Comisión Nacional de Transporte (CNT), había sido programada originalmente para ser cumplida en todo el país y luego suspendida tras la decisión de los legisladores de no tratar las reformas a las mencionadas leyes. Dirigentes de la organización del transporte expresan que en los próximos días se instalará una mesa de diálogo con representantes gubernamentales con el objetivo de alcanzar acuerdos entre las partes en conflicto.

Varias decenas de personas, integrantes del Frente de Estudiantes Revolucionarios (FER-29) y del SUNTRACS se concentran, convocados por el FRENADESO, frente a la embajada de los EE.UU. en la ciudad de Panamá para expresar su rechazo a la gira que el presidente norteamericano, George Bush, realiza por diversos países de América Latina. Los manifestantes rechazan además la invasión a Irak y la ratificación del TLC entre los EE.UU. y Panamá.

Miércoles 14

Habitantes de diversas comunidades indígenas y campesinas de las provincias de Chiriquí, Coclé, Veraguas y Bocas del Toro, marchan en sus respectivas localidades para expresar su oposición al desarrollo de proyectos hidroeléctricos y a la construcción de represas y denunciar las graves consecuencias ambientales que las mismas conllevan. Las protestas se realizan en el marco del X Año Internacional de Acción contra las Represas.

Viernes 16

Afiliados al SUNTRACS bloquean durante 30 minutos los 4 carriles de la Av. Israel, ciudad de Panamá, para exigir a los empresarios del sector mayores y mejores medidas de seguridad para preservar la vida de los obreros de la construcción. En lo que va del año 10 trabajadores han muerto debido a la inseguridad denunciada.

Un grupo de familiares, amigos y vecinos de 4 estudiantes fallecidos el pasado 6 de diciembre de 2006 como consecuencia de un accidente automovilístico cuando se dirigían junto a sus compañeros y profesores a realizar una visita escolar al Cerro Coral, departamento de Coclé, bloquean la entrada al Ministerio Público provincial para exigir

al fiscal que entiende en la causa que se agilice el proceso para establecer la culpabilidad de los docentes responsables del grupo y hacer justicia con las víctimas.

Lunes 19

Afiliados al SUNTRACS realizan bloqueos momentáneos en diversos puntos de las provincias de Panamá, Chiriquí y Bocas del Toro para exigir mayores y mejores medidas de seguridad para proteger la vida de los trabajadores de la construcción.

Vecinos de las comunidades Ruletero, Pentecostal, Naranjo y Antiguo Vertedero, ciudad de Panamá, bloquean la autopista Arraiján-La Chorrera para denunciar el ineficiente suministro de agua potable y exigir a los funcionarios del IDAAN la perforación de un nuevo pozo y la instalación de una bomba para enfrentar la escasez del recurso.

Miércoles 21

Integrantes del SUNTRACS bloquean por 15 minutos 2 carriles de la Av. Israel, ciudad de Panamá, para exigir a los empresarios de la construcción la adopción de mayores controles y medidas de seguridad para proteger la vida de los trabajadores.

Habitantes de Bocas del Toro se manifiestan en las calles de la capital provincial para exigir al IDAAN que tome las medidas necesarias a fin de solucionar el desabastecimiento de agua potable en la región.

Jueves 22

Cientos de maestros y profesores desempleados bloquean la intersección de la Av. Perú y la calle 38 Este, ciudad de Panamá, para demandar al ministro de Educación que cubra las 350 vacantes existentes en diversas escuelas de la provincia.

Cientos de afiliados al SUNTRACS marchan por la ciudad de Panamá hacia la sede del Ministerio de Trabajo para exigir a los empresarios de la construcción la adopción de mayores medidas de seguridad con el objetivo de evitar que los trabajadores del sector sigan muriendo en accidentes laborales.

Integrantes de la Coordinadora de Transporte de Carga de la provincia de Colón se niegan a brindar el servicio de movilización de contenedores en el puerto CCT para exigir que las diversas compañías navieras que operan en el lugar acepten los incrementos de 15 y 10 dólares por el transporte de contenedores de 40 y 20 pies de altura, respectivamente.

Vecinos de las comunidades Loma Bonita y Río Indio del municipio de Arraiján, ciudad de Panamá, bloquean por 2 hs la vía Interamericana en repudio a la intención de la empresa constructora encargada de los trabajos de ensanche de la carretera Arraiján-La Chorrera, de construir un puente peatonal frente a una escuela privada sin considerar las necesidades de los niños que estudian en la escuela pública de Loma Bonita.

Padres de familia y estudiantes de la comunidad de Río Iglesias, provincia de Darién, bloquean la carretera que comunica a los poblados del Golfo de San Miguel con la autopista Panamericana para rechazar el incremento en los pasajes escolares del transporte público.

Viernes 23

Los transportistas del puerto CCT suspenden el paro de actividades luego de firmar un acuerdo con el presidente de la empresa naviera Unigreen por medio del cual se establece un plazo hasta el próximo 30 de marzo para responder a las demandas de aumento en los costos de movilización de contenedores realizadas por la Coordinadora de Transporte de Carga de Colón.

Lunes 26

Las ministras de Desarrollo Social y Gobierno y Justicia, María Roquebert y Olga Gólcher, respectivamente, expresan que en los próximos días el Poder Ejecutivo presentará en la Asamblea Nacional el proyecto de reforma a la Ley 40 de 1999 que regula el régimen de responsabilidad penal de los menores de edad. Los cambios a la ley incluyen el aumento de las penas, del período de detención preventiva –actualmente es de 24 hs- y el pase a cárceles de adultos para los menores detenidos que cumplan la mayoría de edad.

Padres de familia bloquean calles en diversos puntos de las provincias de Panamá, Coclé y Chiriquí para exigir a las autoridades del Ministerio de Educación (MEDUCA) que atiendan los reclamos por falta de docentes y resuelvan los problemas edilicios existentes en muchos colegios del país.

Martes 27

Un grupo de vendedores ambulantes, denominados buhoneros, bloquea las calles 11 y 12 de la Av. Bolívar, provincia de Colón, en repudio al traslado de sus puestos de venta hacia otras zonas no especificadas de la ciudad. La medida es dispuesta por el Departamento de Ornato y Aseo del municipio.

Miércoles 28

Afiliados al SUNTRACS paralizan las obras en 4 proyectos habitacionales que se desarrollan en el corregimiento de San Francisco, provincia de Panamá, para exigir mayores medidas de seguridad para desarrollar su actividad.

Decenas de desocupados, agrupados en la organización Nueva Conquista de Coco Solo bloquean la calle Roosevelt, provincia de Colón, para exigir que el gobierno les brinde puestos de trabajo en las obras que se realizan en la autopista Panamá-Colón o en el puerto de CCT. Al promediar la protesta, efectivos antimotines reprimen a los

manifestantes con gases lacrimógenos y detienen a 29 personas acusadas de impedir el libre tránsito.

Jueves 29

Cientos de trabajadores desocupados, afiliados al SUNTRACS, bloquean calles en el sector de Losa Cuatro Altos, provincia de Colón, para exigir al gobierno la creación de puestos de trabajo. Efectivos policiales reprimen la protesta con gases lacrimógenos y perdigones y detienen a 96 manifestantes. Luego de los incidentes, representantes del SUNTRACS exigen la liberación de todos los detenidos y amenazan con iniciar una huelga nacional en el caso de que sus demandas no sean satisfechas.

Alrededor de 50 habitantes de Brisas del Nazareno y Altos del Nazareno de la localidad de La Chorrera, ciudad de Panamá, bloquean 2 carriles de la vía Interamericana para exigir a las autoridades la reparación de las calles de acceso a sus respectivas comunidades. Momentos después, los manifestantes levantan la protesta luego de que un funcionario del MOP atendiera los reclamos de los vecinos.

Alrededor de 240 trabajadores del Municipio de David, provincia de Chiriquí, bloquean el acceso a las oficinas de la comuna para exigir a las autoridades la ratificación del tesorero para poder cobrar los salarios atrasados desde hace 2 quincenas.

Viernes 30

El presidente de los EE.UU., George Bush, notifica al Congreso de su país de la intención de firmar un TLC con Panamá. Cumplido este requisito, corresponde ahora al cuerpo legislativo norteamericano expedirse sobre el tema.

Abril

Domingo 1

Alrededor de 200 familias indígenas ocupan terrenos privados y públicos en la localidad de Yaviza de la provincia de Darién.

Martes 3

Un grupo de vecinos de la localidad de Las Tres Marías de la provincia de Colón, se concentra frente a la sede de la empresa de distribución eléctrica Elektra Noroeste para exigir la regularización del fluido eléctrico en sus propiedades.

El Consejo de Gabinete aprueba y remite a la Asamblea Nacional el proyecto de Ley N° 292 de reformas especiales contra la criminalidad por el cual se busca un aumento de la pena de prisión a 12 años para los homicidas menores de edad, la ampliación a 72 hs de la detención preventiva por averiguación de antecedentes, la eliminación de la fianza de excarcelación para los delitos de secuestro, extorsión, violación, robo, constitución de

pandillas, posesión agravada de armas, posesión de droga y peculado superior a 10 mil balboas y la posibilidad de otorgar poderes extraordinarios a las autoridades policiales, entre otras medidas. El presidente Martín Torrijos expresa la necesidad de que el paquete de reformas sea aprobado de forma urgente.

Miércoles 4

Alrededor de 200 afiliados al Sindicato de Trabajadores de la Industria del Banano y Empresas Afines (SITRAIBANA) inician un paro de labores en la Finca 53 de Changuinola, Bocas del Toro, para protestar contra la suspensión de los cultivos en 120 hs de la región ordenada por la Bocas Fruit Company.

Los empleados del almacén Titanic, ciudad de Panamá, inician un paro de labores para exigir que el propietario de la firma reconozca los derechos a los trabajadores con más de 10 años de antigüedad.

Alrededor de 100 afiliados al SUNTRACS paralizan la construcción de 2 torres de 14 pisos en el complejo Playa Blanca, Coclé, para exigir el cumplimiento de las medidas de seguridad laboral correspondientes.

Viernes 6

Integrantes del cuerpo de bomberos de la localidad de San Miguelito, ciudad de Panamá, marchan por las calles y colocan sus uniformes frente al cuartel Florencio Arosemena para protestar por la falta de recursos para realizar su trabajo.

Lunes 9

Los afiliados al SITRAIBANA levantan el paro de actividades iniciado el pasado miércoles 4 de abril y deciden que sean los directivos de la organización sindical quienes se encarguen de las negociaciones con los ejecutivos de la Bocas Fruit Company.

Habitantes del corregimiento de Las Lomas, provincia de Chiriquí, bloquean la calle principal de la localidad para exigir al IDAAN la reconexión del servicio de agua potable y al MOP la reparación de las vías de acceso a la comunidad.

Martes 10

Estudiantes, docentes y padres de familia de la escuela Enrique Geenzier, provincia de Colón, bloquean las calles aledañas al centro educativo para exigir una inmediata solución a la falta de agua potable y los daños estructurales existentes en el establecimiento.

Miércoles 11

Alrededor de 150 afiliados al SITRAIBANA bloquean la intersección de la carretera Guabito y Deborah, provincia de Bocas del Toro, para protestar por la decisión de la compañía Bocas Fruit Company de suspender la producción de banano en un predio de 120 ha. Luego de 6 hs, los trabajadores aceptan la propuesta del gerente de Relaciones Laborales de la firma de iniciar una mesa de diálogo y levantan la medida de fuerza.

Jueves 12

Cientos de afiliados al SUNTRACS se movilizan desde diversos puntos de la ciudad de Panamá hacia la sede de la Junta Directiva de la CSS para exigir que las empresas del sector cumplan con las medidas de seguridad laboral correspondientes. En lo que va del año, 12 trabajadores han perdido la vida por trabajar en malas condiciones.

Alumnos del Instituto Profesional Omar Torrijos Herrera, provincia de Veraguas, bloquean la entrada al establecimiento e inician un paro de actividades por 24 hs para exigir a las autoridades del MEDUCA el nombramiento de profesores para el área técnica y de funcionarios administrativos para permitir el normal desarrollo de las actividades. En el corregimiento de David, provincia de Chiriquí, los padres de familia y estudiantes de la escuela Los Algarrobos bloquean 2 tramos de la vía Arnulfo Arias para denunciar el retraso en la construcción de 3 aulas en el mencionado centro educativo.

Viernes 13

Integrantes de la guardia permanente del Cuerpo de Bomberos de Panamá se movilizan hacia la plaza 5 de Mayo, ciudad de Panamá, para exigir un aumento salarial, mejoras en las condiciones laborales y la renovación del equipo y de las herramientas de trabajo.

Los alumnos del Instituto Profesional Omar Torrijos Herrera, provincia de Veraguas, levantan las medidas de fuerza luego de que la directora del establecimiento prometiera realizar los nombramientos docentes y del personal administrativo necesario para el normal desarrollo de las actividades.

Lunes 16

Estudiantes, Padres de Familia y vecinos de la comunidad de Villa del Caribe del corregimiento de Cristóbal, provincia de Colón, bloquean la vía interamericana para exigir la finalización de las obras de construcción de un centro educativo comprometido por el MEDUCA. Al promediar la actividad, efectivos policiales intervienen la protesta y dispersan a la multitud.

Cientos de personas, entre abogados, estudiantes de derecho y dirigentes del SUNTRACS y del FRENADESO se movilizan hacia la Asamblea Legislativa para repudiar el proyecto de Ley N° 292 enviado por el Poder Ejecutivo al cuerpo legislativo el pasado 2 de abril.

Taxistas de la ciudad de Panamá bloquean calles céntricas para exigir a las autoridades municipales iniciar una mesa de negociación para establecer condiciones laborales que les permitan continuar con su actividad.

Transportistas de las 4 compañías habilitadas por la Autoridad de Tránsito de Arraiján bloquean la vía Interamericana para rechazar la asignación, por parte de la mencionada entidad, de 30 nuevos certificados de operación.

Martes 17

Transportistas de la localidad de Vacamonte, ciudad de Panamá, se concentran frente a la sede de la Corte Suprema de Justicia de Ancón para reclamar la intervención judicial en lo que consideran una estafa en la venta de buses Asia Cosmos.

Miembros de la guardia permanente y voluntarios del Cuerpo de Bomberos de Colón marchan por las calles de la ciudad para exigir mejoras salariales y la renovación del equipo y de las herramientas con las que realizan su trabajo.

Miércoles 18

Pescadores artesanales del corregimiento de Puerto Caimito, provincia de Panamá, bloquean la calle de acceso al puerto pesquero de Vacamonte para exigir un aumento en el precio de compra del camarón de 3 a 4 balboas la libra del producto.

Más de 200 profesores de la Universidad Autónoma de Chiriquí (UNACHI) inician un paro de actividades para exigir el ascenso de categoría estipulado en la Ley 4/2006 y el pago de salarios atrasados por un valor total de 396 mil dólares.

Habitantes de la localidad de Chilibre, provincia de Panamá, bloquean la vía Transistmica y exigen la presencia de funcionarios del IDAAN y del MOP para que resuelvan los problemas de la falta de agua potable y el mal estado de las calles y avenidas.

Estudiantes y docentes del Instituto Profesional y Técnico de La Chorrera (IPTLCH) del oeste de la ciudad de Panamá, marchan hacia la Oficina Regional del IDAAN para reclamar la reconexión del servicio de agua potable en el establecimiento educativo. Los manifestantes exigen además la dotación de un salón de informática, el mantenimiento de los talleres y la eliminación de la fibra de vidrio en la estructura edilicia del centro educativo.

Empleados del departamento de Transporte de las unidades ejecutoras de la CSS de Sabanitas, Portobelo y Nuevo San Juan, provincia de Colón, inician un paro de actividades en protesta por la falta de vehículos para realizar su trabajo.

Jueves 19

Médicos y pacientes de la policlínica Manuel Paulino Ocaña de la localidad de Penonomé, provincia de Coclé, se manifiestan en las adyacencias del centro de salud para reclamar a las autoridades del MINSA la entrega de medicamentos y la reparación del equipo de aire acondicionado del establecimiento.

Un grupo de 25 pobladores de la barriada Valle del Sol de la localidad de Arraiján, provincia de Panamá, bloquean la vía Interamericana para exigir al IDAAN la reconexión del servicio de agua potable del cual carecen desde hace 2 días.

Viernes 20

Un grupo de transportistas bloquea las calles adyacentes a la Autoridad del Tránsito y Transporte Terrestre (ATTT) en la ciudad de Panamá y se encadena en el hall principal del organismo para reclamar que las autoridades del mismo les brinden un plan de financiación para pagar sus deudas por boletas vencidas.

Domingo 22

En la ciudad de Panamá se realiza el I Congreso Nacional del FRENADESO en el cual sus afiliados y dirigentes plantean la necesidad de romper con los esquemas tradicionales que rigen la vida política del país y organizar una Asamblea Constituyente Originaria para que sean los sectores populares quienes asciendan al poder. Otras de las resoluciones del encuentro tienen que ver con el repudio al estado policíaco que se deriva del proyecto de Ley N° 292 contra la delincuencia, el rechazo al TLC entre Panamá y los EE.UU., el respaldo a la lucha de los campesinos e indígenas contra la instalación de hidroeléctricas y proyectos mineros, el mejoramiento de la infraestructura de los centros educativos en todo el país y la defensa de las alud pública, entre otras cuestiones.

Lunes 23

Alrededor de 180 estudiantes del Instituto Nacional de Agricultura (INA) de la localidad de Divisa, provincia de Herrera, inician una huelga de 8 días en protesta por el mal estado edilicio del establecimiento.

Los integrantes de la Asociación de Profesores de la UNACHI levantan el paro de labores iniciado el pasado miércoles 18 de abril, para exigir el ascenso de categoría estipulado en la ley 4/2006, luego de acordar una reunión para los próximos días con el presidente de la república, Martín Torrijos.

Doce de las 14 rutas que conforman la Cámara Provincial del Transporte de Colón suspenden el pago de un impuesto cobrado por la terminal de micros para exigir la cancelación de una indemnización adeudada, protestar por el mal estado de la estación terminal y para denunciar abusos por parte del administrador judicial.

Residentes del conjunto de edificios denominados Cuatro Potencias se manifiestan por las calles de la ciudad de Colón para exigir al IDAAN la reconexión del servicio de agua potable. Por su parte, vecinos de las calles 13 y 14 de Colón bloquean la avenida Justo Arosemena para protestar por la proliferación de mosquitos debido a la acumulación de aguas negras en vastas zonas de la capital colonense.

Martes 24

Alrededor de 170 reclusos de la cárcel La Esperanza, provincia de Herrera, inician una huelga de hambre para exigir a las autoridades del penal la puesta en marcha de programas de rehabilitación y que no se limiten las visitas de los familiares.

Estudiantes de primer año del colegio El Pílon de Montijo, provincia de Veraguas, paralizan las clases por tiempo indefinido para exigir al MEDUCA que solucione la crisis edilicia por la que atraviesa la institución.

Unos 50 trabajadores, afiliados al SUNTRACS, suspenden sus labores en el proyecto Valle Bonito de la Chorrera, provincia de Panamá, para exigir mayores medidas de seguridad laboral y el pago de un seguro social.

Miércoles 25

Los reclusos de la cárcel La Esperanza, provincia de Herrera, levantan la huelga de hambre iniciada horas atrás luego de acordar con las autoridades del Sistema Penitenciario el inicio de una mesa de diálogo tendiente a poner en marcha programas de rehabilitación y discutir el régimen de visitas en el penal.

Afiliados a la Unión de Bases Taxistas y Transporte Público (UNBATTP) de la ciudad de Panamá bloquean calles en la ciudad de Santiago y bloquean las vías Interamericana y Héctor Santacoloma para repudiar la decisión de la ATTT de prohibir el uso de papel ahumado en sus vehículos. Los manifestantes denuncian que se los ha multado indebidamente puesto que la Ley 14 permite su uso bajo ciertas condiciones.

Glosario de Siglas

CSS	Caja del Seguro Social
IDAAN	Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales
SUNTRACS	Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares
MITRADEL	Ministerio de Trabajo
FRENADESOS	Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales
CONATO	Consejo Nacional de Trabajadores Organizados
COMENENAL	Comisión Médica Negociadora Nacional

ANAS	Autoridad Nacional de Salud
MINSA	Ministerio de Salud
TLC	Tratado de Libre Comercio
IDAAN	Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales
AMPASA	Agregados y Materiales de Panamá S.A.
MOP	Ministerio de Obras Públicas
FREDELEX	Frente para la Defensa de la Libertad de Expresión
CRNE	Centro de Rehabilitación de Nueva Esperanza
CCT	Colón Container Terminal
IPHE	Instituto Panameño de Habilitación Especial
CP	Canal de Panamá
UP	Universidad de Panamá
CNT	Comisión Nacional del Transporte
FER-29	Frente de Estudiantes Revolucionarios
MEDUCA	Ministerio de Educación
SITRAIBANA	Sindicato de Trabajadores de la Industria del Banano y Empresas Afines
UNACHI	Universidad Autónoma de Chiriquí
IPTLCH	Instituto Profesional y Técnico de La Chorrera
ATTT	Autoridad de Tránsito y Transporte Terrestre
INA	Instituto Nacional de Agricultura
UNBATTP	Unión de Bases Taxistas y Transporte Público

Cronología Panamá Mayo 2007

Martes 1

Cientos de trabajadores marchan por las calles de la ciudad de Panamá convocados por diversas organizaciones sindicales, políticas y sociales, entre el Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales (FRENADESO), el Consejo Nacional de los Trabajadores Organizados (CONATO) y el partido en formación Alternativa Popular para conmemorar el Día Internacional de los Trabajadores, criticar al neoliberalismo y al libre comercio, en particular el Tratado de Libre Comercio (TLC) firmado entre Panamá y los EE.UU. y exigir al gobierno un aumento general de salarios. En la provincia de Chiriquí, alrededor de 800 trabajadores del Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Afines (SUNTRACS) y del Sindicato de Trabajadores de la Industria del Banano y Afines (SITRAIBANA) marchan por el centro de la ciudad para demandar mejoras salariales y mayor seguridad laboral y repudiar el aumento del costo de vida.

Miércoles 2

Decenas de estudiantes, integrantes de organizaciones ambientalistas y habitantes de diversos barrios de la ciudad de Panamá se concentran frente a la sede de la Autoridad de los Recursos Acuáticos de Panamá (ARAP) para exigir que se deje sin efecto la resolución que permite la captura de delfines con el objetivo de instalar un parque acuático y un delfinario. El proyecto es promovido por la firma Ocean Embassy y cuenta con el apoyo del Consejo Provincial de Panamá.

Alrededor de 30 residentes de la comunidad de El Flor, distrito de Dolega de la provincia de Chiriquí, bloquean por unas horas la carretera David-Boquete para demandar la reparación de los caminos que comunican a la mencionada localidad con el resto de la provincia. Los manifestantes levantan la medida de fuerza luego de que el vicegobernador y el director general del Fondo de Inversión Social (FIS) confirmaran la adjudicación de la obra exigida a la empresa constructora 2G por un monto de 391 mil dólares.

Padres de familia de la escuela San Agustín de Los Santos, provincia de Los Santos, cierran el centro educativo para denunciar la falta de agua potable en el mismo y exigen al Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (IDAAN) la inmediata solución del problema.

Padres de familia del Centro de Educación Básica General de Santa Catalina, ubicado en la comarca indígena Ngöbe Buglé de la provincia de Bocas del Toro, clausuran el establecimiento para exigir a las autoridades provinciales del Ministerio de Educación el nombramiento de los docentes necesarios para el normal desarrollo de las actividades académicas.

Jueves 3

Transportistas de la ruta urbana Forestal-Mercado de la ciudad de Santiago, provincia de Veraguas, suspenden el servicio por 5 hs para exigir que la Autoridad del Tránsito y Transporte Terrestre (ATTT) no sancione a los choferes que se desvían del recorrido establecido. En octubre de 2006 las autoridades de la ATTT aprobaron una ampliación del servicio solicitada por los directivos de la mencionada ruta de transporte. Varios meses más tarde, la empresa decidió incumplir con el servicio alegando que el mismo no era rentable por lo que la ATTT comenzó a multar a las unidades que no cumplían con lo acordado.

Un grupo de pacientes de hemodiálisis se concentra en las escalinatas del Complejo Hospitalario Metropolitano Arnulfo Arias Madrid perteneciente a la Caja de Seguro Social (CSS), ciudad de Panamá, para exigir la destitución del jefe del área de Nefrología a quien denuncian por mal desempeño. Los manifestantes exigen además obtener un mínimo de 8 hs de tratamiento diario y mejoras en la atención.

Sábado 5

Integrantes de la Unión Nacional de Ciegos bloquean la vía Transístmica, ciudad de Panamá, para denunciar que los trabajos de ampliación de la mencionada avenida significa un riesgo para su salud puesto que como consecuencia de las obras se han removido los barandales que les permitían desplazarse por el lugar sin inconvenientes.

Domingo 6

Habitantes de la localidad de El Valle de Antón, provincia de Coclé, bloquean la vía principal de acceso a la comunidad para protestar contra el avance de la maquinaria utilizada para derribar los bosques secundarios en el cerro El Cocorrón lugar en el que el dueño del terreno planea construir una casa de campo. Los manifestantes exigen a la Autoridad Nacional del Ambiente (ANAM) que decrete la prohibición de la obra.

Lunes 7

Alrededor de 150 habitantes de la barriada Lluvia de Bendiciones del corregimiento de Cerro Silvestre, ciudad de Panamá, bloquean por 2 hs la vía Panamericana para exigir al Ministerio de Obras Públicas (MOP) la reparación de las caminos y carreteras que llegan hasta la mencionada comunidad.

Estudiantes y padres de familia de la escuela Manuel Urbano Ayarza, provincia de Colón, bloquean la vía Boyd-Roosevelt para denunciar el desborde de aguas negras en los baños del establecimiento y exigir al Ministerio de Educación la inmediata solución del problema.

Los padres de familia del Centro de Educación Básica General de Santa Catalina, ubicado en la comarca indígena de Ngöbe Buglé de la provincia de Bocas del Toro,

levantan la clausura del establecimiento luego de que las autoridades provinciales del Ministerio de Educación nombraran a los docentes necesarios para el normal desarrollo de las actividades.

Habitantes de la comunidad de Llano Catival del distrito de Mariato, provincia de Veraguas, bloquean la vía que conduce hacia la mencionada localidad para protestar por la construcción del Juzgado Municipal de la región frente a la escuela primaria Manuel Reyes. Los manifestantes argumentan que el edificio está siendo construido en un importante espacio verde el cual es utilizado por los alumnos como área recreativa.

Martes 8

Docentes y estudiantes de la Facultad de Ciencias Naturales y Exactas de la Universidad Autónoma de Chiriquí (UNACHI) forman una cadena humana desde la entrada al establecimiento hasta la Facultad de Administración de Empresas y Contabilidad e inician un paro por tiempo indefinido para exigir el pago de salarios adeudados por un monto de 396 mil dólares. La medida cuenta con el apoyo de la Asociación de Profesores de la UNACHI (APUNACHI).

Habitantes de diversas comunidades de El Cristo de Aguadulce, provincia de Coclé, se concentran a la altura del puente Guabos sobre el río El Estero para denunciar que el vado provisorio construido mientras se terminan las obras del mencionado puente, será rebalsado en cualquier instante por las corrientes del río lo que genera una situación de extrema peligrosidad.

Miércoles 9

Estudiantes de diversas organizaciones políticas de la Universidad de Panamá (UP), entre el Movimiento de la Juventud Popular Revolucionaria (MJP), el Frente de Estudiantes Revolucionarios (FER-29) y el Movimiento Estudiantil Bolivariano (MEBO) bloquean la vía Transistmica y calles aledañas del centro de la ciudad de Panamá para exigir al gobierno que congele el precio de los productos que integran la canasta básica y decrete un aumento general de salarios para toda la población y repudiar la firma del TLC con los EE.UU.

Jueves 10

Habitantes de la comunidad Nueva Esperanza, provincia de Panamá bloquean la salida del Corredor Norte para exigir una indemnización por los perjuicios ocasionados por la ampliación de la vía mencionada. Por su parte, vecinos de la barriada 9 de Enero de la localidad de San Miguelito, provincia de Panamá, bloquean la vía Transistmica para exigir al gobierno una solución a las inundaciones que se producen en la zona.

Integrantes de la Confederación Nacional de Padres de Familia de la República de Panamá y de la Federación Nacional de Asociaciones de Padres y Amigos de Personas con Discapacidad de la República de Panamá, marchan hacia la Asamblea Legislativa

para respaldar el proyecto de ley que propone la creación de la Secretaría Nacional para la Integración Social de las Personas con Discapacidad (SENADIS).

Viernes 11

Estudiantes del 6° año del colegio Rodolfo Chiari de la localidad de Aguadulce, provincia de Coclé, protestan dentro de las instalaciones del centro educativo para exigir a las autoridades del Ministerio de Educación una mayor seguridad en el establecimiento, el nombramiento de inspectores y la expulsión de un grupo de alumnos acusados de robar el dinero recaudado por la Asociación de Graduados.

Martes 15

Un grupo de indígenas de la provincia de Bocas del Toro bloquean la vía que comunica a la localidad de Changuinola con el resto del país para rechazar la construcción de plantas hidroeléctricas por considerarlas perjudiciales para el medio ambiente.

Los docentes de la UNACHI levantan el paro de labores iniciado el pasado martes 8 de mayo luego de acordar con el ministro de Economía y Finanzas, Héctor Alexander, la entrega de una partida presupuestaria de 2.900.000 dólares con el objetivo de cancelar salarios atrasados y cumplir con las reclasificaciones salariales acordadas.

Jueves 17

Habitantes del corregimiento de San José, distrito Las Tablas de la provincia de Los Santos, se movilizan hacia la sede de la gobernación local para exigir al IDAAN una mejora en el servicio de agua potable prestado a la mencionada comunidad.

Obreros de la construcción paralizan los trabajos en el proyecto Horizontes, ciudad de Panamá, para exigir mayores medidas de seguridad, equipo adecuado para desarrollar sus labores y que los directivos de la empresa constructora cumplan con los aportes obligatorios para la seguridad social.

Viernes 18

Afiliados al SUNTRACS ocupan la sede del Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral (MITRADEL) en la ciudad de Changuinola, provincia de Bocas del Toro, para exigir que las autoridades gubernamentales sancionen a la empresa Pillar Constrution S.A. a quien acusan de violar los acuerdos y derechos de los trabajadores por no respetar el paro de labores decretado por la organización sindical en la construcción del proyecto Red Frog. Los trabajadores denuncian que los directivos de la firma han entregado 4 casas desde que se inició la huelga para lo cual tienen que haber contratado trabajadores, lo cual constituye una acción ilegal.

Domingo 20

Alrededor de mil productores de leche de la provincia de Los Santos bloquean el puente sobre el río La Villa para exigir que las empresas que compran el producto paguen entre 7 y 11 centavos de dólar más por litro. Los productores, que cuentan con el apoyo de la Asociación Nacional de Ganaderos (ANAGAN) conceden a las empresas un plazo de 15 días para negociar las nuevas condiciones, caso contrario desarrollarán diversas medidas de presión.

Lunes 21

Trabajadores administrativos de la CSS de la regional Colón inician un paro de labores por 24 hs para exigir que las autoridades de la institución respondan positivamente a sus demandas centradas en la reparación del parque automotor de la entidad y en la compra de insumos básicos para desarrollar sus tareas. Representantes de la Asociación Nacional de Funcionarios de la CSS (ANFACSS) expresan que de no encontrar respuestas al pliego reivindicatorio, se iniciará una huelga por tiempo indefinido.

Habitantes de la localidad de Coco Solo, provincia de Colón, bloquean por 3 hs la vía de acceso a su localidad para exigir al gobierno nacional y provincia mejores condiciones de vivienda. Los manifestantes denuncian que hace 20 años que viven en albergues asignados de manera transitoria a familias afectadas por incendios en la ciudad de Colón y que actualmente no dan a basto para albergar a las más de 250 familias que habitan el lugar.

Martes 22

Integrantes de diversas organizaciones, entre el FRENADESO, SUNTRACS y el FER-29, se concentran frente a un hotel céntrico en la ciudad de Panamá para repudiar la presencia del ex candidato presidencial venezolano, Manuel Rosales a quien consideran aliado de los EE.UU. y contrario al proceso revolucionario encabezado por Hugo Chávez.

Jueves 24

Afiliados a la ANFACSS de la provincia de Colón inician un paro de labores por 48 hs en demanda del cumplimiento de un conjunto de reivindicaciones entre las que destacan la reparación del parque automotor de la entidad y la compra de insumos básicos.

Viernes 25

Estudiantes del colegio Esteban Félix Oller, de la comarca indígena de Kuna Yala, inician un paro de actividades y bloquean calles y edificios públicos para reclamar a las autoridades del Ministerio de Educación la designación de nombramientos para cubrir los cargos docentes necesarios para el normal dictado de clases.

Un grupo de 30 policías jubilados se concentran en el parque 8 de Diciembre, provincia de Coclé, para reclamar un trato igualitario al que reciben los jubilados de la CSS. Los manifestantes anuncian futuras movilizaciones en caso de que su demanda no sea atendida por las autoridades.

Los afiliados a la ANFACSS de la provincia de Colón suspenden el paro de labores iniciado el pasado jueves 24 de mayo luego de acordar con el director de la institución iniciar el diálogo a fin de encontrar soluciones a las demandas planteadas por los trabajadores.

Lunes 28

Pobladores del corregimiento de El Coco en el municipio de La Chorrera, ciudad de Panamá, bloquean por 3 hs con neumáticos y ramas secas la vía principal de acceso a la comunidad para exigir al IDAAN la inmediata reconexión del servicio de agua potable del cual carecen desde hace 20 días.

Martes 29

Docentes de los 6 centros escolares del corregimiento de Valle Bonito, comarca indígena de Ngöbe Buglé inician un paro por tiempo indefinido para exigir al Ministerio de Educación que tome las medidas necesarias para garantizar la integridad física de los trabajadores de la educación.

Miércoles 30

Un grupo de 6 mujeres bloquean por 2 hs la vía Interamericana y la salida de la Autopista Arraiján-La Chorrera, ciudad de Panamá, para demandar el derecho a compra de los terrenos que invadieron hace un año y que pertenecen al Banco Nacional de Panamá. La institución bancaria solicitó días atrás a la corregiduría de Vista Alegre el desalojo de los ocupantes.

Jueves 31

Alrededor de 100 campesinos de la localidad de Petaquilla, provincia de Coclé, marchan por las calles de Penonomé y por la vía Interamericana para exigir que se detengan los trabajos realizados por la Minera Petaquilla a quien denuncian por causar profundos daños al medio ambiente.

Glosario de Siglas

FRENADESO	Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales
CONATO	Consejo Nacional de los Trabajadores Organizados
TLC	Tratado de Libre Comercio
SUNTRACS	Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Afines
SITRAIBANA	Sindicato de Trabajadores de la Industria del Banano y Afines
ARAP	Autoridad de los Recursos Acuáticos de Panamá
FIS	Fondo de Inversión Social
IDAAN	Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales
ATTT	Autoridad del Tránsito y Transporte Terrestre
CSS	Caja de Seguro Social
ANAM	Autoridad Nacional del Ambiente
MOP	Ministerio de Obras Públicas
UNACHI	Universidad Autónoma de Chiriquí
APUNACHI	Asociación de Profesores de la UNACHI
UP	Universidad de Panamá
MJP	Movimiento de la Juventud Popular Revolucionaria
FER-29	Frente de Estudiantes Revolucionarios
MEBO	Movimiento Estudiantil Bolivariano
SENADIS	Secretaría Nacional para la Integración Social de las Personas con Discapacidad
MITRADEL	Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral
ANAGAN	Asociación Nacional de Ganaderos
ANFACSS	Asociación Nacional de Funcionarios de la CSS

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO).
Relevamiento y sistematización a cargo de Marcelo Perera.
Fuentes: diarios Crítica y La Prensa.**

Panamá

Cronología del conflicto social

Junio 2007

Viernes 1

Estudiantes de las escuelas de Turismo, Ecología y Biología del Centro Regional Universitario de Colón (CRUC), provincia de Colón, se concentran en los predios del área de los Cuatro Altos para exigir al gobierno nacional que evite la continuidad de las obras de construcción de proyectos comerciales y portuarios en la región, desarrollados entre otras por las empresas Colón Container Terminal (CCT) y Evergreen, por considerar que las mismas implican la destrucción de los manglares en la zona atlántica.

Domingo 3

Alrededor de 300 personas, integrantes de 22 organizaciones sociales y grupos ambientalistas entre los que se encuentra la Asociación para el Desarrollo Sostenible de El Valle de Antón (ADESVA), marchan por la localidad de El Valle, provincia de Coclé, para exigir a la Autoridad Nacional del Ambiente (ANAM) una mayor protección de los bosques de la región y repudian la deforestación realizada por particulares en el cerro Cocorrón.

Decenas de familiares y amigos del director de la Caja del Seguro Social (CSS), René Luciani, bloquean la entrada a la sede de la Policía Técnica Judicial (PTJ) para pedir la liberación del funcionario detenido el pasado viernes 1 de junio acusado de omisión de la crisis de salud generada por el envenenamiento de medicamentos con dietilenglicol, ocurrida durante el mes de octubre de 2006, hecho que provocó la muerte de más de 30 personas y decenas de enfermos con insuficiencia renal crónica.

Lunes 4

Padres de familia del Centro de Educación Básica General Cristóbal Colón de la comunidad de Villa del Caribe, provincia de Colón, impiden la apertura del establecimiento para protestar por el mal estado de la comida que se vende en el comedor del establecimiento.

Martes 5

Estudiantes del Instituto Nacional protestan en la ciudad de Panamá contra el aumento del costo de vida. Agentes de la Policía Nacional (PN) enfrentan a los manifestantes, quienes responden con palos y piedras durante 3 hs. Un puesto policial queda destruido y 2 vehículos son secuestrados por los manifestantes. Horas más tarde, autoridades del Ministerio de Educación (MEDUCA) recuperan y devuelven los motorizados.

Pobladores de las localidades de Cristóbal, Cativá y Sabanitas, provincia de Colón, bloquean las calles de acceso a sus comunidades para reclamar al Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (IDAAN) la reconexión del servicio de agua potable.

Padres de familia de la escuela República de Bolivia, provincia de Colón, se concentran en las puertas del establecimiento para protestar por la explosión de un transformador en la parte exterior del centro escolar.

Miércoles 6

Estudiantes del Instituto Nacional y del colegio de Artes y Oficios Melchor Lasso De La Vega se manifiestan en el centro de la ciudad de Panamá para protestar contra el alto costo de la vida. Agentes antimotines de la PN intervienen en la protesta y disparan gases lacrimógenos lo que genera la respuesta de los manifestantes. La represión deja un saldo de 59 manifestantes detenidos.

Docentes del Instituto Panameño de Habilitación Especial (IPHE) bloquean la Av. Central en la provincia de Veraguas para exigir a las autoridades del MEDUCA que arbitren los medios para lograr una digna inclusión de los estudiantes con problemas de aprendizaje.

Pobladores de los barrios de Punta Delgadita, Altos de Las Colinas y Doña Blanca, provincia de Veraguas, bloquean el acceso a sus comunidades para exigir el asfaltado de calles, la construcción de un puente y la reparación del sistema de alcantarillado.

Vecinos del corregimiento de La Raya de Santa María, provincia de Veraguas, retienen la salida de los camiones que se dedican a extraer piedra del río Santa María para repudiar tal actividad denunciando que la misma es perjudicial para el medio ambiente y para la calidad de vida de la población.

Jueves 7

Finaliza en la ciudad de Costa Rica la 8° ronda de negociaciones entre Panamá y Costa Rica para la firma de un Tratado de Libre Comercio (TLC) entre ambos países. Representantes comerciales panameños expresan que se registra un acuerdo del 98% y que se espera concluir el proceso en la próxima ronda prevista para el 18 y 19 de junio en la ciudad de Panamá.

La Fiscalía Auxiliar de la ciudad de Panamá dicta la libertad para 48 de los 59 estudiantes detenidos por la PN el pasado 5 de junio y otorga medidas cautelares para los 11 restantes. Por su parte, un grupo de padres de alumnos del Instituto Nacional de Artes y Oficios Melchor Lasso de la Vega denuncian la presencia de infiltrados en los hechos de violencia registrados en la manifestación del pasado 6 de junio.

Viernes 8

Estudiantes de los colegios Richard Neumann, Ramón Centera e Isabel Herrera Obaldía y de la Universidad de Panamá (UP), bloquean la Vía Israel y la Calle 50 en la ciudad de Panamá y arrojan piedras contra una parada de buses y autos particulares para protestar por el aumento del costo de vida y la firma del TLC con los EE.UU.

Alrededor de 600 afiliados a la Federación de Campesinos e Indígenas de Veraguas bloquean la entrada a la gobernación y entregan una carta a la máxima autoridad provincial para rechazar los proyectos hidroeléctricos y de explotación minera que empresas privadas pretenden realizar en la región.

Estudiantes del colegio Stella Sierra de la ciudad de Arraiján, provincia de Panamá, bloquean la vía Interamericana a la altura de Loma Cová para protestar por las malas condiciones en las que se encuentra el establecimiento y exigir la dotación de un equipo de informática.

Obreros de la construcción, afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares (SUNTRACS) paralizan la construcción del proyecto Terra Wind II, ciudad de Panamá, para reclamar al Ministerio de Trabajo y a la empresa Constructora Marbella S.A. mayores medidas de seguridad para realizar sus trabajos.

Martes 12

El personal de enfermería del Complejo Metropolitano de la Caja Social realiza un paro de labores por 3 hs para exigir mejoras laborales y salariales.

Vecinos de la calle 5 y la Av. Meléndez, provincia de Colón, bloquean las mencionadas vías para exigir que la empresa Trans Caribe Trading S.A., encargada de la reparación de las calles, se haga cargo de las consecuencias de las inundaciones ocasionadas por la acumulación de tierra y materiales producto de las obras realizadas por la compañía.

Obreros afiliados al SUNTRACS paralizan por segundo día consecutivo las obras de construcción del proyecto Terra Wind II y bloquean la vía Israel, ciudad de Panamá, para exigir mayores medidas de seguridad en el desarrollo de sus trabajos y denunciar que la agencia promotora ha estado contratando los servicios de empresas subcontratistas lo que viola el derecho de los trabajadores.

Miércoles 13

Estudiantes del Instituto Ángel Rubio bloquean la vía Domingo Díaz, ciudad de Panamá, para protestar por las malas condiciones edilicias en las que se encuentra el establecimiento. Agentes del Grupo de Control de Multitudes de la PN interviene en la protesta, dispara gases lacrimógenos y detiene a 131 manifestantes. Momentos después, el MEDUCA informa sobre la clausura indefinida del centro escolar, que los días perdidos deberán ser recuperados en horas extras y que los padres de los alumnos deberán pagar los daños causados a la infraestructura del edificio.

Estudiantes, padres de familia y docentes de la escuela Carmen Cielo Herrera de la localidad de Tribique, provincia de Veraguas, protestan en las puertas del

establecimiento ante el peligro de una posible epidemia de toxoplasmosis. Hasta el momento se ha comprobado la existencia de 8 casos de la mencionada enfermedad.

Lunes 18

Obreros afiliados al SUNTRACS paralizan los trabajos de construcción de la autopista Panamá-Colón para denunciar que la empresa contratista Retraned S.A. cumpla con el pago del aporte patronal y de las horas extras, incremente las medidas de seguridad laboral y acepte lo establecido en el convenio colectiva firmada entre el SUNTRACS y la Cámara Panameña de la Construcción (CAPAC).

Afiliados al SUNTRACS paralizan las obras de construcción del proyecto Terra Wind II y bloquean la vía Israel, ciudad de Panamá, para exigir mayores medidas de seguridad en el desarrollo de sus trabajos.

Martes 19

Los obreros que trabajan en la construcción de la autopista Panamá-Colón realizan una asamblea y por amplia mayoría deciden suspender las medidas de fuerza y volver a sus labores sin que se hayan resuelto las demandas planteadas.

Miércoles 20

Docentes y padres de familia se concentran en las puertas de la Dirección Regional del Ministerio de Educación de Veraguas para exigir aumento salarial y mejores condiciones laborales para aquellos maestros que trabajan en zonas de difícil acceso.

Docentes del colegio Elena de Pinate de la ciudad de Panamá inician un paro de labores para repudiar las acusaciones que pesan sobre algunos maestros denunciados por incitar a los alumnos a cometer delitos en la vía pública.

Jueves 21

Los docentes del colegio Elena de Pinate de la ciudad de Panamá levantan el paro de labores luego de que la directora de la Dirección de Educación de Panamá Centro anunciara que no existen pruebas para incriminar a los maestros del mencionado establecimiento.

Viernes 22

Docentes del IPHE, padres de familia y estudiantes marchan hacia la sede de la presidencia de la República para reclamar una mayor atención para el sector de la educación especial y rechazan la creación de la Secretaría Nacional para la Integración de las Personas con Discapacidad (SENADIS).

Alrededor de 60 operadores portuarios de las terminales de Balboa y Cristóbal, provincia de Panamá, que trabajan para la compañía Smith Internacional Harbour Towage Panamá (SIHTP), inician un paro de labores para demandar una reducción en su carga laboral puesto que el exceso de trabajo pone en riesgo su salud.

Habitantes de la ciudad de Las Tablas, provincia de Los Santos, marchan hacia la sede de la empresa Unión Fenosa para protestar por el alza de la energía eléctrica en la región.

Lunes 25

Estudiantes del Instituto Profesional y Técnico de David (IPT), provincia de Chiriquí, realizan un paro en horas de la mañana y no asisten a sus clases para exigir la reparación de las cañerías de agua y de los baños del establecimiento y la provisión de sillas y equipos para los talleres del centro escolar.

Estudiantes y docentes de la escuela La Polvareda en la localidad de Arraiján, provincia de Panamá, bloquean la vía de acceso al centro escolar para protestar por los problemas de salud que padecen como consecuencia de la fibra de vidrio que se esparce en las instalaciones del establecimiento.

Martes 26

Alrededor de 100 indígenas de 42 comunidades de la provincia de Bocas del Toro marchan desde la sede de la PTJ hacia la presidencia de la República para exigir el pago de una indemnización por parte de la empresa Petroterminal de Panamá (PTP) por los daños ecológicos y sociales como consecuencia del derrame de petróleo ocurrido en el pasado mes de febrero en la zona de Chiriquí Grande.

Miércoles 27

Por segundo día consecutivo, alrededor de 100 indígenas pertenecientes a 42 comunidades de la provincia de Bocas del Toro, se manifiestan en la ciudad de Panamá para exigir el pago de una indemnización por parte de la empresa PTP, responsable del derrame de petróleo ocurrido el pasado mes de febrero.

Glosario de Siglas

ADESVA	Asociación para el Desarrollo Sostenible de El Valle de Antón
ANAM	Autoridad Nacional del Ambiente
CAPAC	Cámara Panameña de la Construcción
CCT	Colón Container Terminal
CRUC	Centro Regional Universitario de Colón
CSS	Caja del Seguro Social
IDAAN	Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales
IPHE	Instituto Panameño de Rehabilitación Especial

IPT	Instituto Profesional y Técnico de David
MEDUCA	Ministerio de Educación
PN	Policía Nacional
PTJ	Policía Técnica Judicial
PTP	Petroterminal de Panamá
SENADIS	Secretaría Nacional para la Integración de las Personas con Discapacidad
SIHTP	Smith Internacional Harbour Towage Panamá
SUNTRACS	Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares
TLC	Tratado de Libre Comercio
UP	Universidad de Panamá

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO).
Relevamiento y sistematización a cargo de Marcelo Perera.
Fuentes: diarios Crítica y La Prensa.**

Panamá

Cronología del conflicto social

Julio 2007

Lunes 2

Alrededor de 30 afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Afines (SUNTRACS) paralizan los trabajos de ensanche de la Av. Transistmica a la altura de la localidad de Las Cumbres para reclamar que la empresa encargada de la obra cumpla con la convención colectiva y proporciones mayores medidas de seguridad para los trabajadores.

Martes 3

Trabajadores de la provincia de Chiriquí y afiliados a la Cooperativa de Pescadores de Almirante bloquean la vía Ricardo Alfaro para protestar contra el secuestro judicial que pesa sobre la compañía Petroterminal de Panamá (PTP) y exigen que se les garantice la estabilidad de sus puestos de trabajo.

Residentes de la colonia de Yaviza, provincia de Darién, bloquean la carretera que conduce hacia la mencionada comunidad para exigir al Ministerio de Obras Públicas que se aceleren los trabajos de construcción de la vía de acceso a Yaviza los cuales llevan varios meses de retraso.

El Concejo de Gabinete aprueba el proyecto de ley sobre el Tratado de Promoción Comercial (TPC) con los EE.UU. a partir del cual Panamá obtiene cero arancel en las exportaciones de productos como melones, sandías, ñame, zapallo, ajíes, piña, café, papa y cebolla. Ahora el TPC debe ser aprobado por la Asamblea Legislativa en las sesiones extraordinarias convocadas hasta el próximo 11 de julio.

Miércoles 4

Un grupo de 14 familias, residentes de la comunidad 20 de Diciembre del corregimiento de Cristóbal, provincia de Colón, bloquean la vía de acceso a la mencionada localidad para repudiar el desalojo de sus viviendas incentivado por diversos empresarios que compraron tierras para desarrollar diversos proyectos inmobiliarios.

Viernes 6

Alrededor de 500 personas marchan por las calles de la ciudad de Las Tablas, provincia de Los Santos, hasta la sede de la empresa Unión Fenosa, para repudiar el aumento en el costo de la energía eléctrica. Representantes de los manifestantes expresa que para la próxima semana se realizarán protestas simultáneas con usuarios de las provincias de Herrera y Coclé.

Dirigentes del Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales (FRENADESO) marchan hacia la sede de la Asamblea Legislativa, ciudad de Panamá, para expresar su rechazo al TPC firmado entre Panamá y los EE.UU. y exigen al ministro de Comercio, Alejandro Ferrer, a los empresarios y a los asesores negociadores la organización para el próximo martes 10 de julio de un debate público en el auditorio de la Universidad de Panamá (UP). Voceros de la organización afirman además que la posibilidad de que Panamá firme acuerdos comerciales con otros países debe ser decidida en un referéndum nacional.

Domingo 8

Integrantes de la Asociación Nacional de Ganaderos (ANAGAN) y de la Cooperativa de Lecheros de Panamá (COOLECHE) realizan una marcha de protesta por las calles de la ciudad de Las Tablas, provincia de Los Santos, para exigir un aumento del precio de la leche.

Lunes 9

Habitantes del distrito de Arraiján, ciudad de Panamá, bloquean la vía Interamericana para exigir que la compañía encargada de la ampliación de la mencionada carretera brinde soluciones a las constantes inundaciones de lodo a las que están expuestos como consecuencia de las obras realizadas.

Martes 10

Habitantes de la localidad de Guabito, provincia de Bocas del Toro, bloquean durante 5 hs la vía Guabito – Las Tablas para protestar por el mal estado de la carretera y por la falta de respuestas a sus reclamos por parte del Ministerio de Obras Públicas (MOP).

Afiliados al Partido Alternativa Popular (PAP) se concentran frente a la sede de la Asamblea Legislativa para repudiar los avances en la ratificación parlamentaria del TPC firmado entre Panamá y los EE.UU.

Miércoles 11

Alrededor de 400 habitantes de diversas comunidades de Valle de Tonosí, provincia de Los Santos, marchan por la mencionada localidad junto a representantes de la ANAGAN, de la Fundación Ecológica Tonosí y del Frente Santeño contra la Minería, entre otros grupos ecologistas, para repudiar la solicitud realizada por diversas empresas para lograr la concesión de extracción de cascajo de 3 ríos que atraviesan la región.

Integrantes del SUNTRACS y del FRENADESO marchan, junto a agrupaciones estudiantiles de la UP como el Movimiento de la Juventud Popular Revolucionaria, la Unión de Estudiantes revolucionarios y Pensamiento y Acción Transformadora (PAT), hacia la plaza 5 de Mayo en la ciudad de Panamá para rechazar la ratificación parlamentaria del TPC firmado con los EE.UU.

Viernes 13

Habitantes de la ciudad de Las Tablas, provincia de Los Santos, bloquean la doble vía de acceso a la mencionada localidad y marchan hacia la sede de la empresa Unión Fenosa para rechazar el aumento del costo de la energía eléctrica.

Estudiantes de la UP bloquean calles y avenidas en el centro de la ciudad de Panamá para expresar su repudio a la ratificación parlamentaria del TPC firmado entre Panamá y los EE.UU.

Empleados del Hospital Santo Tomás, ciudad de Panamá, bloquean la vía Justo Arosemena para demandar un aumento salarial y mejores condiciones laborales.

Afiliados al SUNTRACS bloquean diversas calles en el centro de la ciudad de Panamá para denunciar la situación de riesgo en la que se encuentran los obreros que trabajan en el proyecto de construcción de la Isla Viveros del archipiélago de Las Perlas, debido a la falta de medidas de seguridad.

Martes 17

Afiliados al SUNTRACS que trabajan en las obras de los edificios Terrawind, Derramar y Terrasol de la ciudad de Panamá, bloquean la vía Israel por un lapso de 3 hs para exigir a las empresas contratistas que cumplan con el pago de las cuotas a la Caja del Seguro Social (CSS).

Integrantes de la Alianza de desempleados de Colón marchan por las calles de la ciudad de Colón hacia el Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral (MITRADEL) local para reclamar al gobierno provincial un aumento en sus haberes y elevar el salario mínimo a 300 dólares y el pago de cuatro meses atrasados.

Jueves 19

Alrededor de 60 integrantes del Comité de Familiares por el Derecho a la Salud y a la Vida, organización que reúne a familiares y amigos de las víctimas fatales por envenenamiento con dietilenglicol en medicamentos repartidos por la CSS en octubre de 2006, se manifiestan en el Parque Catedral de la ciudad de Panamá y en las inmediaciones de la Presidencia de la República para exigir la continuidad de la ayuda económica suspendida desde hace 2 meses. Al promediar la actividad y ante la indiferencia de las autoridades, los manifestantes avanzan sobre el perímetro de seguridad y se enfrentan con agentes del Servicio de Protección Institucional lo que deja un saldo de varias personas heridas.

Afiliados al SUNTRACS bloquean la vía de acceso al Puente Centenario de la ciudad de Panamá para expresar su solidaridad con las medidas de fuerza llevadas a cabo por los obreros que trabajan en el proyecto de construcción de la Isla Viveros en el archipiélago de La Perla.

Lunes 23

Integrantes de la comunidad de Las Torres del distrito de Arraiján, ciudad de Panamá, bloquean la vía Interamericana y exigen la presencia del alcalde David Cáceres a quien responsabilizan por las malas condiciones del lugar en el que habitan.

Recolectores de basura de la Microempresa de Salud Ambiental (MICRODESA) bloquean por un lapso de 2 hs la vía de acceso al vertedero municipal de Playa Chiquita del distrito de La Chorrera, ciudad de Panamá, para reclamar que las autoridades locales reparen la referida calle para poder desarrollar su trabajo en buenas condiciones.

Domingo 29

Habitantes de la comunidad Villareal del corregimiento de Palenque, provincia de Colón, bloquean la vía principal de acceso a la localidad para exigir que se respete el derecho que una vecina tiene sobre su propiedad, la cual es reclamada por una pobladora de una comunidad cercana.

Martes 31

Docentes del Instituto Nacional inician una huelga de brazos caídos para exigir la reincorporación del rector Juan Daniels, suspendido días atrás acusado de malos manejos del Fondo de Equidad y Calidad de la Educación (FECE).

Decenas de habitantes de la ciudad de Colón, provincia de Colón, marchan por las calles céntricas para repudiar el incremento en el precio de los productos de la canasta básica y se dirigen hacia la Alcaldía local para exigir a las autoridades un pronunciamiento público en contra de los aumentos. Los comerciantes expresan que el incremento en los productos se debe al aumento en el precio de los combustibles.

Glosario de Siglas

SUNTRACS	Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Afines
PTP	Petroterminal de Panamá
TPC	Tratado de Promoción Comercial
FRENADESO	Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales
UP	Universidad de Panamá
ANAGAN	Asociación Nacional de Ganaderos
COOLECHE	Cooperativa de Lecheros de Panamá
MOP	Ministerio de Obras Públicas
PAP	Partido Alternativa Popular
PAT	Pensamiento y Acción Transformadora
CSS	Caja del Seguro Social
MITRADEL	Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral

MICRODESA
FECE

Microempresa de Salud Ambiental
Fondo de Equidad y Calidad de la Educación

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO).
Relevamiento y sistematización a cargo de Marcelo Perera.
Fuentes: diarios Crítica y La Prensa.**

Panamá

Cronología del conflicto social

Agosto 2007

Jueves 2

Habitantes de la comunidad de El Valle de la localidad de Arraiján, provincia de Panamá, bloquean la carretera que conduce al puerto de Vacamonte para exigir a las autoridades del Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (IDAAN) la reconexión del servicio de agua potable del cual carecen desde hace 15 días.

Martes 7

Alrededor de 150 afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares (SUNTRACS) marchan desde la Universidad de Panamá (UP), ciudad de Panamá, hacia la sede del Ministerio Público para presentar 3 demandas penales contra el ministro de Trabajo, Reynaldo Rivera, contra el director general de Trabajo, Rodolfo Stanizola y contra el representante de la empresa Maqtec S.A. que desarrolla los trabajos de construcción del proyecto turístico en la Isla Viveros. Representantes de los trabajadores expresan que las denuncias presentadas buscan generar las condiciones para que se solucione la falta de seguridad que el ámbito laboral padecen los obreros de la construcción.

Los docentes y trabajadores manuales de la Escuela Primaria de Atalaya, provincia de Veraguas, suspenden el dictado de clases y bloquean el camino de acceso a la localidad para exigir una pronta respuesta de parte de las autoridades del Ministerio de Educación (MEDUCA) y del Departamento de Pago de la Dirección regional de Educación de Veraguas ante el problema generado por el extravío de 32 cheques destinados al pago de salarios a los integrantes de la plantilla del establecimiento educativo.

Miércoles 8

Alrededor de 50 docentes del establecimiento Primer Ciclo Panamá, ciudad de Panamá, inician un paro de labores para exigir la destitución de la directora del colegio a quien acusan por mal desempeño.

Jueves 9

Decenas de habitantes del distrito de Soná, provincia de Veraguas, e integrantes del Comité Pro Defensa de Soná, marchan desde la terminal de transporte local hacia el puente sobre el río Tribique para rechazar que la empresa Oro Gold de Panamá S.A. inicie los trabajos de exploración minera en 5 corregimientos de Soná y en 2 de Las Palmas debido a la contaminación de los ríos que trae aparejada la actividad minera. Los manifestantes bloquean el puente por un lapso de 4 hs hasta que acuerdan con el viceministro de Comercio e Industrias que para iniciar los trabajos de exploración

solicitados, estos deben contar con el apoyo de la comunidad. La autoridad ministerial expresa que las zonas en cuestión deben ser declaradas áreas de reserva minera para evitar que en el futuro otras empresas soliciten permisos de exploración.

Lunes 13

Docentes y estudiantes de la Escuela Básica de Nueva California del corregimiento de Volcán, provincia de Chiriquí, inician un paro de actividades para exigir a las autoridades del MEDUCA la reparación de 10 aulas del centro educativo.

Martes 14

Afiliados al SUNTRACS se movilizan hacia las oficinas de la empresa constructora Odebrecht en la localidad de Chilibre, provincia de Panamá, para exigir la paralización de los diversos proyectos inmobiliarios desarrollados por la firma hasta que se cumplan con las medidas de seguridad laboral dispuestas en el convenio sindical. Al promediar la actividad, empleados de la empresa constructora y afiliados al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción y Perforaciones de Panamá (SINDICOPP) se enfrentan con los manifestantes y disparan armas de fuego por lo que resulta muerto un integrante del SUNTRACS. Efectivos de la policía detienen a 15 integrantes del SINDICOPP y decomisan varias armas de fuego. Momentos después, miembros del SUNTRACS bloquean los 4 carriles de la calle 50 y la Vía Israel para repudiar lo sucedido y acusan al gobierno de Martín Torrijos de promover el asesinato de trabajadores. En horas de la tarde, el Consejo Sindical del SUNTRACS resuelve convocar a un paro de actividades de 24 hs para el próximo martes 21 de agosto en protesta por la muerte de uno de sus afiliados y exigir la renuncia del ministro de Trabajo y Desarrollo Laboral, Reynaldo Rivera.

Miércoles 15

Docentes, estudiantes y madres de familia de la Escuela Berta Elida Fernández del distrito de Chame, ciudad de Panamá, bloquean por 2 hs la vía Interamericana para exigir a las autoridades del IDAAN un mejor servicio y calidad del agua que reciben en el establecimiento.

Habitantes y transportistas de la localidad de Los Higos del corregimiento de Cabuya de Parita, provincia de Herrera, bloquean el camino de acceso a la comunidad para exigir que las autoridades del Ministerio de Obras Públicas inicie los trabajos de reparación de la vía en cuestión.

Jueves 16

Alrededor de 8 mil personas, entre integrantes del Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales (FRENADESO) y afiliados al SUNTRACS marchan por el centro de la ciudad de Panamá para expresar su rechazo a la política económica y social desarrollada por el gobierno del presidente Martín Torrijos, exigir la rebaja del

precio de los productos de la canasta básica y repudiar el Tratado de Promoción Comercial (TPC) firmado entre Panamá y los EE.UU. Los obreros de la construcción suman sus demandas de mejora de las condiciones laborales, exigen que se investigue y encuentre a los responsables del asesinato de 2 de sus afiliados y demandan la renuncia del ministro de Trabajo y Desarrollo Laboral Reynaldo Rivera a quien acusan de negligencia y de favorecer a organizaciones sindicales paralelas. Representantes de los manifestantes llegan hasta la Presidencia de la República y entregan un pliego de peticiones por el que se plantea, entre otros puntos, la renuncia de 6 ministros y de los directores de la Caja del Seguro Social (CSS) y del Servicio de Protección Institucional (SPI).

Viernes 17

La fiscal 4º superior del Ministerio Público, Tulia Pardo, formula cargos contra 2 empleados de la empresa constructora Odebrecht quienes a su vez son miembros del SINDICOPP. Los trabajadores están acusados del asesinato del afiliado al SUNTRACS durante el enfrentamiento entre ambas organizaciones sindicales ocurrido el pasado martes 14 de agosto en la localidad de Chilibre de la provincia de Panamá.

Un ciudadano panameño presenta una denuncia ante el Ministerio Público por la cual acusa a los dirigentes del SUNTRACS Genaro López y Saúl Méndez de entregarle un arma y 500 dólares para que disparara en la manifestación convocada por el FRENADESO y realizada el pasado jueves 16 de agosto. La organización sindical de los trabajadores de la construcción interpone un recurso de hábeas corpus para evitar la detención de los implicados.

Lunes 20

Alrededor de 400 indígenas y campesinos de la Comarca Ngöbe Buglé y miembros de los comités Pro Defensa de Soná, provincia de Veraguas, y Pro defensa de Petaquillas, provincia de Colón, se concentran frente a la escuela de la comunidad de Viguí para rechazar la posibilidad de que diversas empresas mineras e hidroeléctricas inien trabajos de exploración en la región.

Padres de familia de la escuela Puerto Escondido, provincia de Colón, bloquean el acceso al centro educativo para exigir a las autoridades del MEDUCA que finalicen la construcción de la cerca adyacente al edificio para evitar la entrada de delincuentes al establecimiento.

Martes 21

El SUNTRACS inicia la jornada de paro nacional de actividades para demandar que se haga justicia con respecto al asesinato de 2 trabajadores ocurrido días atrás y que se respeten los convenios sindicales y mejoren las condiciones de seguridad laboral de los obreros de la construcción. Como parte de la jornada de protesta, alrededor de 700 afiliados a la organización sindical marchan por las calles de la Ciudad de Panamá hacia la sede del Ministerio de Trabajo para exigir la renuncia de la máxima autoridad de la

mencionada cartera. Representantes de los trabajadores exigen además que el gobierno no ampare a organizaciones paralelas como el SINDICOPP y el Movimiento de Obreros Auténtico de la Construcción (MOAC). En el sector oeste de la ciudad de Panamá, agentes de la división de control de multitudes de la policía reprimen con gases lacrimógenos a un grupo de manifestantes. En las provincias de Colón y Veraguas la paralización de las actividades logra un alto acatamiento. Por su parte, estudiantes de la UP y miembros del grupo juvenil Pensamiento y Acción Transformadora (PAT) bloquean la vía Transístmica en solidaridad con las protestas encabezadas por el SUNTRACS y para protestar por el alza de los precios de la canasta básica, el combustible y los pasajes de los medios de transporte.

Jueves 23

Vecinos de la localidad de Buena Vista, provincia de Colón, bloquean la vía Transístmica para protestar por el aumento del costo de vida y exigir que se solucionen los problemas de falta de agua potable y la construcción de un paso peatonal. Los manifestantes exigen además la presencia del gobernador Julio Kennión y expresan que de no encontrar soluciones a sus demandas extremarán las medidas de presión.

Viernes 24

Trabajadores de la empresa Aguaseo S.A., encargada de la recolección de basura en la ciudad de Colón, provincia de Colón, realizan un piquete durante 30 minutos en la entrada de la sede municipal para rechazar el anunciado retiro de un subsidio de 75 mil balboas anuales que el municipio de Colón aporta a la empresa para que recolecte los residuos en áreas de difícil acceso como son las localidades de Escobar, Ciricito, Salamanca y Nuevo San Juan, entre otras.

Lunes 27

Los padres de familia de la escuela Guillermo Andreve del distrito de Arraiján, ciudad de Panamá, bloquean la vía Interamericana para exigir a las autoridades del MEDUCA el retiro de los paneles de fibra de vidrio que actualmente forman parte de la estructura del centro escolar debido a que el mencionado material ocasiona problemas respiratorios en los estudiantes.

Transportistas de carga que trabajan para la compañía Bocas Fruit Company en la localidad de Almirante, provincia de Bocas del Toro, inician un paro de actividades para exigir un aumento salarial por los servicios de acarreo brindados. La medida de protesta es organizada por la Cooperativa de Transporte de Almirante.

Martes 28

Pobladores de la localidad de San Pedro del corregimiento de Cativá, provincia de Colón, bloquean el camino que conduce al Centro de Acopio de la Refinería de Panamá

para exigir al Ministerio de Obras Públicas (MOP) la reparación de la ruta de acceso a la mencionada comunidad.

Miércoles 29

Los docentes de la escuela Pedro Pablo Sánchez del distrito de La Chorrera, ciudad de Panamá, inician un paro de actividades por 24 hs para exigir el nombramiento de nuevos inspectores, celadores y trabajadores manuales para la institución. La medida de protesta se realiza días después de que 45 cheques destinados al pago de salarios fueran robados del interior del centro escolar.

Los transportistas de la localidad de Almirante que trabajan para la Bocas Fruit Company, provincia de Bocas del Toro, levantan el paro de actividades iniciado el pasado lunes 27 de agosto para exigir un aumento salarial con el objetivo de generar un espacio de negociación con los directivos de la firma.

Jueves 30

Docentes del Centro Educativo Básico General de Santa Librada de la localidad de San Miguelito, ciudad de Panamá, inician un paro de actividades para exigir a las autoridades del MEDUCA la remoción de la directora del establecimiento a quien señalan como responsable de un conjunto de irregularidades administrativas.

Glosario de Siglas

CSS	Caja del Seguro Social
FRENADESO	Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales
IDAAN	Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales
MEDUCA	Ministerio de Educación
MOAC	Movimiento de Obreros Auténtico de la Construcción
MOP	Ministerio de Obras Públicas
PAT	Pensamiento y Acción Transformadora
SINDICOPP	Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción y Perforaciones de Panamá
SPI	Servicio de Protección Institucional
SUNTRACS	Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares
TPC	Tratado de Promoción Comercial
UP	Universidad de Panamá

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO).
Relevamiento y sistematización a cargo de Marcelo Perera.
Fuentes: diarios Crítica y La Prensa.**

Panamá

Cronología del conflicto social

Septiembre 2007

Lunes 3

En la ciudad de Panamá, y con la presencia del presidente Martín Torrijos y de los primeros mandatarios de Colombia, El Salvador, Nicaragua, Honduras y del ex presidente de los EE.UU. James Carter, se realiza el acto de inauguración de las obras para la ampliación del Canal de Panamá (CP). La obra tendrá un costo aproximado de 5.250.000.000 de dólares y significará la extracción de 130 millones de metros cúbicos de material.

Martes 4

Un grupo de 13 docentes del Centro Escolar Básico General de Santa Librada de la localidad de San Miguelito, ciudad de Panamá, inician un paro de labores por 72 hs para exigir la remoción de la directora del establecimiento a quien responsabilizan por diversas irregularidades administrativas.

Docentes del colegio Ángel María Herrera de la ciudad de Penonomé, provincia de Coclé, inician un paro de actividades por 24 hs para exigir a las autoridades del Ministerio de Educación (MEDUCA) la remoción de la directora del establecimiento a quien acusan de mal desempeño en el cargo.

Jueves 6

Docentes de la escuela Profesional Isabel Herrera Obaldía de la ciudad de Panamá inician un paro de actividades para exigir al MEDUCA el desembolso de una partida presupuestaria para resolver diversos problemas edilicios que presenta la institución.

Sábado 8

Representantes de diversas localidades en donde se desarrollan proyectos mineros expresan que el próximo jueves 20 de septiembre, integrantes de una gran cantidad de comunidades realizarán el 1º Foro Cívico Ambiental con el objetivo de constituir el Frente Nacional Contra la Minería. La organización pretende ser el punto de confluencia de las distintas iniciativas y actividades que rechazan el desarrollo de la actividad minera en el país.

Lunes 10

Docentes y padres de familia del colegio Rodolfo Chiari de la localidad de Aguadulce, provincia de Coclé, suspenden el dictado de clases para reclamar mayores medidas de seguridad en el establecimiento.

Padres de familia de los alumnos de la escuela Belisario Villar Pérez de la ciudad de Santiago, provincia de Veraguas, retiran a sus hijos del establecimiento para exigir que el MEDUCA retire los paneles de fibra de vidrio debido a los problemas respiratorios que provocan.

Pobladores del barrio Los Rosales del distrito de Arraiján, ciudad de Panamá, bloquean la vía Interamericana para exigir tanto a la Alcaldía Municipal como al Ministerio de Obras Públicas (MOP) la construcción de un puente peatonal por el que se beneficiarán varias localidades. Los manifestantes rechazan además el aumento en el precio del servicio de recolección de basura realizado por la empresa Aseo Capital S.A.

Martes 11

Médicos residentes e internos de diversos hospitales del país instalan un piquete en las escalinatas del Ministerio de Salud (MINSAL) para exigir la derogación del Decreto Ejecutivo 373 sancionado el 16 de noviembre de 2006 y por el cual se obliga a los galenos a realizar un examen de certificación para obtener la habilitación profesional. Representantes gremiales del sector rechazan la normativa por considerarla violatoria a las leyes que rigen la profesión. Horas más tarde, los manifestantes levantan la medida de fuerza e instalan una mesa de diálogo con la máxima autoridad de la cartera, la ministra Rosario Turner y expresan que de no encontrar voluntad política para resolver el conflicto iniciarán una huelga a nivel nacional.

Docentes y estudiantes del Instituto Comercial Panamá, ciudad de Panamá, inician un paro de actividades para exigir mayores medidas de seguridad en el establecimiento luego de que durante el fin de semana se produjera el sexto robo en las instalaciones en lo que va del año. Los docentes también exigen que se reparen los baños de la institución y denuncian malos manejos del Fondo de Equidad y Calidad de la Educación (FECE).

Miércoles 12

Alrededor de 100 pobladores de Penonomé, provincia de Coclé, marchan por las calles de la ciudad para exigir al municipio local la anulación del contrato firmado con la empresa Reciclo Enterprises debido al injustificado aumento en las tarifas cobradas por el servicio de recolección de basura.

Jueves 13

La organización Consumo Ético denuncia públicamente que en la Asamblea Nacional se está discutiendo un proyecto de ley por medio del cual se busca la privatización de los ríos, lagos, quebradas y aguas subterráneas de Panamá a través de concesiones a empresas privadas por 30 años prorrogables.

Viernes 14

Conductores de buses de diversas rutas que vinculan diversas comunidades aledañas al río Estero Salado, provincia de Coclé, bloquean el acceso a El Cristo de Agua Dulce para exigir al MOP la reparación de un puente que atraviesa el curso hídrico.

Lunes 17

Alrededor de 100 obreros de la construcción, afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Afines, bloquean por media hora la vía Interamericana a la altura del cementerio de Río Hato, localidad de Antón, para exigir mayores medidas de seguridad laboral en los diversos proyectos que se desarrollan en el país.

Martes 18

Unos 50 residentes de Arraiján protestan frente a la sede regional del Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (IDAAN), ciudad de Panamá, para exigir que la empresa Aseo Capital S.A. no realice el cobro de la tasa de aseo a través de las facturas del Instituto, que los contratos sea individuales, que se establezca una tarifa única de 4 dólares mensuales y que se efectúen descuentos a jubilados. La protesta es organizada por el movimiento Juventud Proyecto 2.000.

Habitantes de áreas aledañas a la localidad de Aguadulce, provincia de Coclé, bloquean calles para exigir a las autoridades del MOP la reparación de las vías de acceso al lugar. Horas más tarde, los manifestantes levantan las medidas de fuerza luego de acordar con autoridades gubernamentales el inicio de los trabajos reclamados.

Un grupo de ex trabajadores de la empresa Cable & Gíreles, ubicada en la calle 13 de la provincia de Colón, protestan en las puertas de la firma para reclamar la cancelación del 2% de sus pagos correspondientes a 8 años de trabajo.

Miércoles 19

Integrantes del Movimiento de Acción Panameñista (MAPA) se concentran en las puertas de la Defensoría del Pueblo para rechazar el aumento en los precios del arroz y exigir a las autoridades pertinentes la aplicación de medidas concretas para resolver lo que consideran un agravio contra el pueblo panameño.

Sábado 22

Reclusas del Centro Femenino de Rehabilitación Nueva Esperanza, provincia de Colón, protestan en el interior del penal para repudiar la decisión de las autoridades del Sistema Penitenciario Nacional de negar a un grupo de reclusas los permisos de salida previstos y para exigir mejores condiciones de detención.

Domingo 23

Alrededor de 50 habitantes de diversas comunidades del distrito de Arraiján, provincia de Panamá, marchan por las principales calles de la ciudad y bloquean la vía Interamericana en rechazo al aumento de las tarifas del servicio de recolección de basura realizado por la firma Aseo Capital S.A.

Habitantes de El Progreso N° 2 de la localidad de Alcahedíaz, provincia de Panamá, bloquean la vía de acceso a su comunidad para exigir la reparación de las calles y la reconexión del servicio de agua potable del cual carecen desde hace 2 meses.

Lunes 24

Reclusos de las cárceles de La Joya y La Joyita, ciudad de Panamá, se cosen la boca para protestar por la suspensión de los permisos de salida laboral que otorga el Sistema Penitenciario. La flamante autoridad penitenciaria, Luis Gordon, expresa que el problema se originó por un retraso en la llegada de los permisos y que en el caso en que el error fue del sistema, el detenido saldrá en el próximo fin de semana.

Estudiantes de la Facultad de Educación del Centro Regional Universitario de Coclé bloquean por 15 minutos la vía Panamericana para rechazar la propuesta de creación de una universidad pedagógica.

Trabajadores y usuarios del Mercado Público de la ciudad de Colón bloquean calles para expresar su rechazo a la intención de las autoridades provinciales de vender el predio.

Alrededor de 200 estudiantes del Instituto Comercial de Panamá, ciudad de Panamá, bloquean la vía Transístmica para exigir mayores medidas de seguridad para el establecimiento el cual está expuesto a constantes hechos de vandalismo.

Integrantes del MAPA realizan un piquete en la puerta de la Autoridad de Protección al Consumidor y Defensa de la Competencia, ciudad de Panamá, para exigir a las autoridades del área la realización de acciones concretas para lograr la baja en el precio del arroz.

Familiares de las víctimas del incendio sufrido por el bus 8B-06 el 23 de octubre de 2006 cierran por más de una hora la calle en donde sucedió la tragedia para exigir a las autoridades judiciales que se haga justicia.

Martes 25

Decenas de personas se concentran en las puertas de la Embajada de Japón, ciudad de Panamá, para denunciar y repudiar la caza de ballenas y delfines realizada por embarcaciones pesqueras del mencionado país asiático. La actividad, que se realiza simultáneamente en unos 40 países, es organizada en Panamá por la Fundación Humánitas.

Estudiantes y docentes del Instituto Profesional y Técnico de La Chorrera (IPTCH) marchan por la Avenida de Las Américas, ciudad de Panamá, hacia la sede del MEDUCA para exigir el inmediato retiro de los paneles de fibra de vidrio del establecimiento.

Trabajadores y usuarios del Mercado Público de la ciudad de Colón marchan hacia la sede municipal y ocupan la sala de reuniones para expresar su rechazo a la posibilidad de que el gobierno provincial privatice el lugar donde trabajan.

Miércoles 26

Alrededor de 200 estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Panamá (UP), sede Veraguas, marchan por el centro de la ciudad de Veraguas para rechazar la creación de la Universidad Pedagógica. Al promediar la protesta, efectivos de la Unidad de Control de Multitudes de la Policía Nacional reprimen a los manifestantes y dispersan a los marchistas.

Estudiantes del Centro Regional Universitario de Colón (CRUC) bloquean calles en la ciudad de Colón para rechazar la creación de la Universidad Pedagógica y exigir que el gobierno cumpla con el pago al CRUC de un crédito de 2 millones de balboas.

Docentes de la escuela primaria Estado de Israel del barrio de San Miguelito, inician un paro de actividades para exigir a las autoridades del MEDUCA la designación de 2 inspectores para el centro educativo.

Jueves 27

Miles de afiliados al Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales (FRENADESO) marchan por el centro de la ciudad de Panamá hacia la Presidencia de la República para rechazar el aumento del costo de vida manifestado tanto en el alza de los productos de la canasta básica como en los costos del transporte público. Cientos de estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Educación de la UP participan de la movilización para rechazar la creación de la Universidad Pedagógica propuesta por las autoridades del MEDUCA y argumentan que la misma significa la desaparición de las carreras de docencia dictadas en la UP.

Indígenas y campesinos de unas 40 comunidades del todo el país solicitan de manera conjunta al gobierno la firma de una declaración por la cual se establece una moratoria para la realización de proyectos hidroeléctricos y mineros. Representantes de las comunidades expresan que dichas obras implican un gran perjuicio para el medio ambiente y para la vida de la población.

Estudiantes del Centro Regional Universitario de Los Santos bloquean un tramo de la carretera nacional, departamento de Los Santos, para rechazar la creación de la Universidad Pedagógica.

Viernes 28

Estudiantes de la UP marchan por la vía Transístmica, ciudad de Panamá, para rechazar el incremento en el precio del arroz. Cerca del mediodía, agentes antimotines de la policía reprimen la protesta con gases lacrimógenos y perdigones. Los estudiantes responden con la agresión y destruyen un patrullero. Como consecuencia de enfrentamiento resulta detenido un joven, acusado de portar una mochila repleta de piedras.

Glosario de Siglas

CP	Canal de Panamá
CRUC	Centro Regional Universitario de Colón
FECE	Fondo de Equidad y Calidad de la Educación
FRENADESO	Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales
IDAAN	Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales
IPTCH	Instituto Profesional y Técnico de La Chorrera
MAPA	Movimiento de Acción Panameñista
MEDUCA	Ministerio de Educación
MINSA	Ministerio de Salud
MOP	Ministerio de Obras Públicas
UP	Universidad de Panamá

Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO).

Relevamiento y sistematización a cargo de Marcelo Perera.

Fuentes: diarios Crítica y La Prensa.

Panamá

Cronología del conflicto social

Octubre 2007

Lunes 1

Unos 60 trabajadores que cargan arena en camiones a punta de pala bloquean los principales accesos al distrito de Alanje, provincia de Chiriquí, para exigir a las autoridades locales la aprobación del informe necesario para que se les otorgue la concesión de extracción y venta de arena. La protesta, organizada por la Cooperativa de Trabajo Arenera de Alanje, se suspende horas más tarde para dar lugar a una reunión entre los manifestantes y el gobernador de Chiriquí.

Un grupo de reclusos del Centro de Rehabilitación Nueva Esperanza, provincia de Colón, inician una huelga de hambre para exigir que el flamante director del Sistema Penitenciario, Luis Gordon, se presente en el penal y conozca las necesidades por las que atraviesan los detenidos como son la mala alimentación y la falta de agua.

Martes 2

Residentes del corregimiento de Las Lomas del distrito de David, provincia de Chiriquí, bloquean la vía Interamericana e instalan una olla popular para exigir la rebaja del precio del arroz, producto básico de la alimentación del pueblo panameño.

Miércoles 3

Un grupo de trabajadores despedidos por la Empresa Metropolitana de Aseo (EMAS) se concentran frente al Municipio de La Chorrera, Panamá Oeste, para denunciar que la empresa no está cumpliendo con su trabajo puesto que existen áreas de la ciudad en las que no se efectúa la recolección de residuos. Momentos más tarde, los manifestantes se retiran del lugar e inician una vigilia en los márgenes de la vía Interamericana.

Padres de familia de los alumnos que asisten a una escuela de la comunidad Pueblo Nuevo del corregimiento de Buri, comarca de Ngöbe Buglé, inician un paro de actividades en la institución para exigir la construcción de aulas y la mejora de la infraestructura general del establecimiento.

Jueves 4

Habitantes de las comunidades de Corozal, El María, Rodeo Viejo, Quebrada de Oro y Calidonia, del distrito de Soná, provincia de Veraguas, se trasladan hacia la ciudad de Panamá en donde realizan una protesta frente a la sede de la Dirección de Recursos Minerales del Ministerio de Comercio e Industrias para repudiar la instalación de la compañía minera Oro Gold de Panamá. Los manifestantes, que expresan su

preocupación porque la toma de agua para abastecer a la población de Soná se encuentra dentro del terreno concedido a la empresa, presentan además un recurso legal para evitar la exploración de minerales metálicos en la región.

Unos 50 obreros de la construcción que trabajan en un proyecto residencial en el distrito de La Chorrera, Panamá Oeste, inician una huelga por tiempo indefinido para demandar el pago de salarios atrasados y exigir mayores medidas de seguridad en el desarrollo de sus tareas.

Viernes 5

Integrantes del Comité por la Defensa del Parque Internacional La Amistad bloquean el acceso a la población de Boquete, provincia de Chiriquí, en repudio a la construcción de una central hidroeléctrica por parte de la empresa Altos de Caldera en la margen del río Caldera por considerar que la misma atenta contra la estabilidad del mencionado parque y del Parque Nacional Volcán Barú.

Diversas organizaciones sociales y ciudadanas de la provincia de Chiriquí, entre estudiantes del Centro Regional Universitario de Azuero (CRUA) y el Movimiento Juventud Patriótica Independiente, bloquean calles cercanas a los centros universitarios y realizan concentraciones en el parque de La Bandera para rechazar el aumento en el costo de vida, particularmente en los alimentos. En la ciudad de San Salvador, representantes del Comité Cívico de Herrera instalan frente a la Asamblea Nacional una pancarta con más de 100 firmas que rechazan el proyecto de privatización de las fuentes de agua panameñas presentado por la Autoridad Nacional del Ambiente (ANAM) y que actualmente se encuentra en debate en la Comisión de Población, Ambiente y Desarrollo de la Cámara de Diputados.

Habitantes de la comunidad de Bella Vista de la Pintada, provincia de Coclé, realizan un piquete frente a la sede municipal para exigir la instalación de un sistema de tuberías que lleve agua potable a todos los hogares de la localidad.

Lunes 8

Padres de familia de los alumnos que asisten a una escuela de la comunidad Pueblo Nuevo del corregimiento de Buri, comarca de Ngöbe Buglé, bloquean por 4 hs los accesos que conducen a las ciudades de David y Changuinola para exigir la construcción de aulas y la mejora de la infraestructura del establecimiento. Los manifestantes mantienen cerrada la institución desde hace 6 días y demandan además la presencia del ministro de Educación Belgis Castro.

Los docentes de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena inician un paro de labores para exigir que el Ministerio de Educación (MEDUCA) mantenga el beneficio del decreto 203 por el cual los alumnos de la institución tienen un status preferencial para ser nombrados como educadores en las escuelas de la región.

Martes 9

Padres de familia del corregimiento de Buri, comarca de Ngöbe Buglé, bloquean durante 8 hs los accesos a las ciudades de David y Changuinola para exigir la construcción de aulas y la mejora general de la infraestructura de la escuela de Pueblo Nuevo.

Trabajadores despedidos por la EMAS protestan frente a la sede del Consejo Municipal de La Chorrera, Panamá Oeste, para repudiar el contrato firmado con la mencionada empresa y exigen la rebaja de la tarifa de recolección la cual asciende a 4,8 dólares mensuales. Residentes de la colonia El Mastranto se suman a la actividad para denunciar que a la empresa les cobra la tasa a pesar de que en su comunidad carecen de calles, cunetas, iluminación y desagües.

Miércoles 10

Integrantes del Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares (SUNTRACS) marchan por las calles de la ciudad de Panamá para exigir justicia por los 25 obreros muertos en lo que va del año debido a las precarias medidas de seguridad existentes en los proyectos inmobiliarios en los que trabajan.

Alrededor de 800 estudiantes de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena de la ciudad de Santiago, provincia de Veraguas, inician un paro por 24 hs y marchan hacia la sede de la gobernación para exigir que el MEDUCA mantenga la vigencia del decreto 203.

Padres de familia y maestros de la escuela General San Martín de la localidad de San Miguelito, ciudad de Panamá, protestan frente al establecimiento para denunciar las consecuencias que sobre la salud de los alumnos tienen los paneles de fibra de vidrio instalados en la institución.

Jueves 11

Estudiantes del Instituto Nacional bloquean la Av. de los Mártires, ciudad de Panamá, para repudiar el alto costo de vida y el incremento en varios de los productos de la canasta básica. Efectivos de la Policía Nacional (PN) intervienen en la protesta, disparan gases lacrimógenos y reestablecen la circulación vehicular. Por su parte, afiliados a la Asociación de Empleados de la Universidad de Panamá (UP) paralizan momentáneamente sus labores para exigir la rebaja de los productos que integran la canasta básica.

Afiliados al SUNTRACS y asegurados de la Caja del Seguro Social (CSS) bloquean la vía Transístmica y se concentran frente al edificio Bolívar, ciudad de Panamá, para denunciar los privilegios de los que gozan los directivos de la CSS. En la ciudad de Chiriquí, integrantes del SUNTRACS bloquean calles en los distritos de San Juan, San Lorenzo, Boquete y David y paralizan los trabajos en el proyecto Torres Bristol para exigir la rebaja de los productos que integran la canasta básica. Agentes antimotines de

la PN intervienen la protesta, disparan gases lacrimógenos y detienen a 15 manifestantes.

Integrantes del Comité de Familiares de Desaparecidos de Panamá (COFADEPA) se concentran frente a la Corte Suprema de Justicia (CSJ) de la ciudad de Panamá para recordar a los desaparecidos y muertos durante la dictadura militar que gobernó Panamá durante 21 años.

Viernes 12

Indígenas y campesinos de la comarca Ngöbe Buglé marchan por las calles de la ciudad de Santiago, provincia de Veraguas, convocados por el Comité 12 de Octubre para repudiar el aislamiento y abandono a los que se ha condenado a los pueblos indígenas de Panamá y rechazar los proyectos hidroeléctricos, mineros y turísticos que se pretenden desarrollar en el país.

Sábado 13

Alrededor de 70 obreros del SUNTRACS realizan un piquete frente a las oficinas regionales del Ministerio de Trabajo de la ciudad de Colón para exigir el pago de las prestaciones laborales adeudadas por la empresa contratista del proyecto residencial La Cresta de la localidad de Los Cuatro Altos. Hacia el final de la jornada, representantes del grupo de bienes raíces V&V expresan que en la próxima semana procederán al pago de las prestaciones adeudadas a los 150 trabajadores de la construcción.

Lunes 15

Estudiantes de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena de la ciudad de Santiago, provincia de Veraguas, marchan por calles céntricas para exigir la presencia en el plantel educativo del ministro de Educación Belgis Castro. Los manifestantes exigen que se le de continuidad a la norma por la cual los estudiantes del establecimiento tienen preferencia para los nombramientos de los maestros realizados por el MEDUCA.

Martes 16

Vecinos de Altos de la Torre y de Nueva Esperanza de la localidad de San Miguelito, provincia de Panamá, se movilizan por la vía Transístmica para denunciar la falta de seguridad en su comunidad y exigir tanto la reparación de las vías de acceso como la instalación del servicio de agua potable.

Habitantes de la localidad de Punta Pacífica, provincia de Panamá, marchan por las calles para repudiar las explosiones programadas para el proyecto inmobiliario Los Faros donde se planea dinamitar el terreno 4 veces al día durante 2 semanas.

Trabajadores administrativos y docentes del Centro Regional Universitario de Veraguas realizan una protesta en el interior del establecimiento para repudiar el aumento del costo de vida en Panamá.

Miércoles 17

Estudiantes de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena de la ciudad de Santiago, provincia de Veraguas, inician una vigilia en el interior del establecimiento para exigir ser recibidos por el ministro de Educación cuando este regrese del extranjero. Los estudiantes demandan que se mantenga la vigencia del decreto 204 por el cual los egresados del mencionado centro escolar tienen preferencias en el proceso de asignación de cargos docentes.

Jueves 18

Una decena de estudiantes de la Universidad Autónoma de Chiriquí (UNACHI), agrupados en el Movimiento de estudiantes Revolucionarios del Pueblo, bloquean por 15 minutos la vía Interamericana para rechazar el alza del precio de los productos que integran la canasta básica familiar. Efectivos policiales intervienen la protesta, disparan gases lacrimógenos y dispersan a los manifestantes. Por su parte, los estudiantes de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena de la ciudad de Santiago, provincia de Veraguas, realizan una cadena humana alrededor del establecimiento y posteriormente marchan hacia la Av. Central para repudiar las pretendidas reformas al decreto 203.

Viernes 19

Afiliados al SUNTRACS se concentran en la vía Cincuentenario del corregimiento de San Francisco, ciudad de Panamá, para protestar contra el aumento del costo de vida y reclamar justicia por la muerte de 2 compañeros ocurrida meses atrás en un enfrentamiento con fuerzas policiales.

Sábado 20

Alrededor de 160 familias sin hogar ocupan, en el corregimiento de Burunga del distrito de Arraiján, ciudad de Panamá, terrenos lindantes a un predio utilizado para prácticas de tiro y maniobras militares por el ejército de los EE.UU. Funcionarios de la Autoridad Nacional del Ambiente (ANAM) y del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) solicitan el desalojo de los ocupantes.

Martes 23

Alrededor de 20 estudiantes de la UNACHI bloquean la vía Interamericana para repudiar el incremento en el costo de los productos que integran la canasta básica familiar. Agentes antimotines de la PN intervienen en la protesta y disipan a los manifestantes.

Representantes de la Comisión Médica Negociadora Nacional (COMENENAL) expresan que dan un plazo de 24 hs para que el gobierno responda positivamente a su demanda de un aumento salarial del 60% caso contrario convocaran a una asamblea general en la cual se tratará la posibilidad de iniciar una huelga nacional por tiempo indefinido.

Integrantes del Frente Nacional de Educadores Independientes y de la Coordinadora Nacional de Unidad Magisterial se concentran frente a la escuela Venezuela de la ciudad de Panamá y realizan una olla popular para repudiar el aumento del costo de vida en el país.

Los estudiantes de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena levantan las medidas de fuerza desarrolladas durante los últimos días y se reúnen con el ministro de Educación Belgis Castro y acuerdan ser incluidos en una discusión más amplia en relación a las modificaciones que pretenden realizar al decreto 203 que les otorga un status preferencial para los nombramientos docentes.

Miércoles 24

Agentes antimotines de la PN desalojan por la fuerza y mediante el disparo de gases lacrimógenos a unas 160 familias que días atrás ocuparon terrenos lindantes a un predio utilizado por el ejército de los EE.UU. para prácticas de tiro. Los ocupantes resisten momentáneamente el desalojo lo que genera un enfrentamiento que deja un saldo de 3 detenidos y 3 policías heridos.

Habitantes de Los Pantanos de la localidad de Antón, provincia de Coclé, bloquean la el acceso a su comunidad para exigir que el Ministerio de Obras Públicas (MOP) repare la vía deteriorada por el tránsito de camiones y vehículos pesados.

Indígenas de la comarca Madugandí bloquean la vía Panamericana en dirección hacia la provincia de Darién y exigen la presencia del presidente Martín Torrijos en reclamo de una indemnización adeudada desde hace 31 años cuando 12 comunidades fueron inundadas como consecuencia de la construcción de la hidroeléctrica de Bayano. Luego de que fracasara una reunión entre manifestantes y un alto funcionario gubernamental, los indígenas se retiran a los cerros cercanos a la localidad de Alto Bayano desde los cuales disparan municiones de caza causando heridas a unos 10 policías. Las fuerzas de seguridad responden con gases lacrimógenos lo que genera 5 heridos y cerca de 100 detenidos.

Viernes 26

Alumnos de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena de la ciudad de Santiago, provincia de Veraguas, forman una cadena humana alrededor del establecimiento para exigir que el MEDUCA mantenga el decreto 203 por el cual se establece un status preferencial para los egresados de la institución en el proceso de asignación de cargos docentes.

Sábado 27

Alrededor de mil personas se movilizan por las calles de la localidad de David, provincia de Chiriquí, para expresar su rechazo a la violencia que afecta al país y demandan el fortalecimiento de los valores éticos y morales del ser humano. La actividad, de la cual participa la iglesia católica, es organizada por diversos clubes cívicos provinciales.

Domingo 28

Habitantes del corregimiento de El Roble de Aguadulce, provincia de Coclé, bloquean la vía de acceso a su comunidad para exigir al MOP la reparación de los caminos de acceso los cuales se encuentran deteriorados por el tránsito de camiones y vehículos pesados.

Lunes 29

Estudiantes y padres de familia de la escuela primaria Belisario Villar Pérez de la ciudad de Santiago, provincia de Veraguas, bloquean durante una hora la Av. Polidoro Pinzón para exigir que el MEDUCA retire los paneles de fibra de vidrio existentes en el establecimiento debido a que los mismos afectan la salud de los alumnos.

Un grupo de 30 indígenas de la etnia Naso bloquean una carretera en la provincia de Bocas del Toro para impedir la circulación de la maquinaria de la empresa Hera S.A., encargada de la construcción del camino que conduce hacia la hidroeléctrica del Teribe. Los manifestantes expresan que el funcionamiento de la mencionada central afecta la estabilidad de sus comunidades.

Unos 45 trabajadores de la agencia Próspero Meléndez de la CSS, provincia de Colón, inician un paro de actividades para denunciar el mal estado en que se encuentran las instalaciones en las que realizan sus labores. La protesta cuenta con el apoyo de la Asociación Nacional de Funcionarios de la CSS (ANFACSS).

Glosario de Siglas

ANAM	Autoridad Nacional del Ambiente
ANAM	Autoridad Nacional del Ambiente
ANFACSS	Asociación Nacional de Funcionarios de la CSS
COFADEPA	Comité de Familiares de Desaparecidos de Panamá
COMENENAL	Comisión Médica Negociadora Nacional
CRUA	Centro Regional Universitario de Azurero
CSJ	Corte Suprema de Justicia
CSS	Caja del Seguro Social
EMAS	Empresa Metropolitana de Aseo
MEDUCA	Ministerio de Educación
MEF	Ministerio de Economía y Finanzas
MOP	Ministerio de Obras Públicas

PN	Policía Nacional
SUNTRACS	Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares
UNACHI	Universidad Autónoma de Chiriquí
UP	Universidad de Panamá

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO).
Relevamiento y sistematización a cargo de Marcelo Perera.
Fuentes: diarios La Prensa y Crítica.**

Panamá

Cronología del conflicto social

Noviembre 2007

Viernes 2

Unos 20 vendedores de lotería ilegal denominados “billeteros” bloquean calles en los accesos a la urbanización de San Miguelito para repudiar el hecho de que la policía levante infracciones a los conductores que paran a comprar sus billetes de juego lo que les impide realizar su trabajo.

Sábado 3

Afiliados a diversas organizaciones sociales, entre las que se destacan el Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales (FRENADESOS), El Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares (SUNTRACS), la Asociación de Profesores (ASOPROF) y el Frente Estudiantil Revolucionario (FER-29) se movilizan por el centro de la ciudad de Panamá para exigir una mayor justicia social a favor del pueblo panameño y denunciar el asesinato de 2 obreros sucedido semanas atrás en circunstancias aún no aclaradas.

Domingo 4

Cientos de estudiantes desfilan frente al presidente Martín Torrijos en la ciudad de Panamá como parte de los festejos por el Día de la Bandera. Al promediar el acto, integrantes del FER-29 se ubican frente al primer mandatario, le dan la espalda y expresan consignas contra el aumento del costo de vida.

Martes 6

Los médicos y trabajadores de la salud del sector público, agrupados en la Comisión Médica Negociadora Nacional (COMENENAL), inician un paro nacional de actividades por 48 hs para exigir al gobierno que el presupuesto nacional para el 2008 incorpore un aumento del 60% sobre el salario base. Los profesionales del sector privado, representados por la Asociación Panameña de Medicina General, decidirán en las próximas horas y mediante una asamblea general del sector si se suman a la medida de fuerza.

Alrededor de 60 integrantes de la comarca indígena Ngöbe Buglé se movilizan hacia la localidad de Chorcha, provincia de Chiriquí, y se instalan en predios adyacentes a la vía Panamericana para repudiar la construcción de una central hidroeléctrica en la zona.

Miércoles 7

El personal médico del Complejo Hospitalario Arnulfo Arias Madrid abandona sus puestos de trabajo para denunciar la falta de insumos en las instalaciones de la Caja del Seguro Social (CSS). La medida de protesta se desarrolla en el marco del paro nacional de labores por 48 hs declarado por la COMENENAL en demanda de un aumento salarial del orden del 60% sobre el salario base. Por su parte, la Asociación de Empleados de la CSS bloquea la vía principal de la localidad de Juan Díaz para rechazar la posible privatización de la CSS y repudiar el incremento en los precios de los productos que integran la canasta básica familiar.

Los choferes de buses que prestan servicio en los sectores de La Pesa y La Pesita del distrito de La Chorrera, Panamá Oeste, suspenden sus labores para protestar por el mal estado de las calles y caminos.

Jueves 8

La COMENENAL extiende por tiempo indefinido el paro de labores en todo el país para exigir un aumento salarial del orden del 60% sobre el salario base.

Residentes de la localidad de Playa Leona del distrito de La Chorrera, Panamá Oeste, bloquean la vía Panamericana para exigir al Ministerio de Obras Públicas (MOP) la reparación de las calles y vías de acceso a su comunidad.

Domingo 11

La ministra de Salud, Rosario Turner, anuncia la contratación de 80 médicos para que atiendan en los servicios de urgencia de los centros hospitalarios de la región metropolitana de la ciudad de Panamá, Panamá Oeste, Veraguas, Coclé, Azuero y Chiriquí. La contratación, que se hará efectiva por 2 meses, significa un desembolso para el Ministerio de Salud (MINSAL) y la CSS de unos 200 mil dólares. La funcionaria lamenta además que la dirigencia de COMENENAL rechace la oferta de un aumento salarial del 7%.

Lunes 12

Residentes de la barriada Sagrada Resurrección del corregimiento de Cristóbal, provincia de Colón, bloquean calles para exigir que la gobernación brinde soluciones ante los problemas ocasionados por las fuertes lluvias e inundaciones sufridas días atrás.

Integrantes de la Federación de Pacientes con Enfermedades Crónicas y de la Fundación David Ocalahan se presentan ante la Asamblea Nacional para proponer al cuerpo legislativo la discusión de un proyecto de ley que prohíba a los médicos del sector público declarar huelgas o paros de actividades por reivindicaciones salariales.

Los docentes del Centro Básico General de Cerro Silvestre, Panamá Oeste, protestan en las afueras del establecimiento e inician un paro de actividades por 24 hs para exigir la

reincorporación de la directora de la institución quien fuera separada de su cargo por las autoridades del Ministerio de Educación (MEDUCA) ante una denuncia por fallas administrativas presentada por un grupo de padres de familia.

Miércoles 14

Representantes de la COMENENAL se reúnen con funcionarios del MINSA en la ciudad de Panamá para dialogar sobre la demanda presentada por los galenos de un aumento salarial del orden del 60% sobre el salario base. La reunión finaliza sin que las partes logren alcanzar acuerdos razón por la cual el gremio médico decide continuar con el paro nacional de actividades por tiempo indefinido, el cual lleva 9 días de duración ininterrumpida.

Viernes 16

Un grupo de 175 trabajadores de la fábrica Premier ubicada en la ciudad de David, provincia de Chiriquí, bloquean la vía Interamericana a la altura del corregimiento de Las Lomas para exigir el pago de salarios atrasados. Los manifestantes reclaman respuestas claras y denuncian que las autoridades correspondientes no se hacen cargo de la situación

Integrantes de la COMENENAL realizan un piquete en las puertas del Hospital Regional Doctor Luis “Chicho” Fábrega, provincia de Veraguas, para exigir al gobierno un aumento salarial del orden del 60% para todos los médicos del país. La medida de fuerza se desarrolla en el marco del paro nacional de labores por tiempo indefinido llevado a cabo por la mencionada organización.

Estudiantes de secundaria marchan por las calles de la localidad de Aguadulce, provincia de Coclé, para reclamar el fin de la violencia hacia las mujeres. La actividad es organizada por el Ministerio de Desarrollo Social (MIDES).

Domingo 18

Alrededor de 120 choferes de camiones de carga panameños inician una huelga de brazos caídos en demanda de un aumento en el costo de los fletes realizados hacia Centroamérica. Los transportistas expresan que si no se consigue una mejora del precio, el transporte internacional deja de ser un negocio rentable debido al alto costo del combustible y a que hace más de 20 años que no se revisan las tarifas.

Lunes 19

Habitantes de la localidad de Los Pantanos de Antón, provincia de Coclé, bloquean los accesos hacia la comunidad para exigir la reparación de las calles y caminos locales, los cuales se encuentran en muy mal estado y dificultan la circulación.

Transportistas de la provincia de Colón marchan por las calles de la misma ciudad para repudiar el aumento del costo de vida y exigir rebajas en el precio del combustible y de los productos que integran la canasta básica.

Martes 20

Integrantes de la Confederación Nacional de Unidad Sindical Independiente realizan una protesta frente a la sede del Ministerio de Trabajo (MITRADEL) en la ciudad de Panamá para reclamar la aprobación de un convenio colectivo que beneficia a 50 trabajadores de restaurantes. Funcionarios del MITRADEL expresan que la solicitud no reúne los requisitos establecidos en el Código de Trabajo.

Estudiantes y docentes de la Universidad de Panamá (UP) y vecinos de la ciudad de Panamá realizan una cadena humana alrededor de la sede central de la UP para exigir un alto a la violencia ejercida contra las mujeres. La actividad, organizada por la Alianza del Movimiento de Mujeres de Panamá, la Asociación Nacional de Enfermeras (ANEP) y la Coordinadora para el Desarrollo Integral de la Mujer (CODIM), se realiza en el marco del próximo 25 de noviembre, Día por la No Violencia Contra las Mujeres.

Miércoles 21

Transportistas que cubren la ruta Changuinola – Las Tablas, provincia de Bocas del Toro, interrumpen el servicio y bloquean calles para exigir al MOP el arreglo de los caminos por los que circulan.

Jueves 22

Integrantes de la Coordinadora de Unidad Magisterial (CUM) realizan una protesta frente a la escuela República de Venezuela, ciudad de Panamá, para exigir al MEDUCA el inicio de la discusión para reformar el Programa de Retiro Anticipado Autofinanciable (PRAA). Por su parte, alrededor de 100 docentes de diversos establecimientos del país se movilizan hacia la sede del MEDUCA, ciudad de Panamá, para solicitar el pago de sobresueldos atrasados.

Habitantes de la comunidad de Finca 11, provincia de Bocas del Toro, bloquean la vía que conduce hacia Finca 6 y el corregimiento de Guabito para exigir al MOP la reparación de las calles internas y los caminos de acceso a la localidad.

Productores bananeros, afiliados al Sindicato de Trabajadores de la Chiriquí Land Company (SITRACHILCO), regalan bananas en la localidad de Puerto Armuelles para exigir la anulación del contrato firmado por la multinacional de origen estadounidense, por el cual se establece en beneficio de la empresa la exclusividad de la compra-venta del banano. Los manifestantes denuncian la existencia de monopolio y exigen tener la posibilidad de vender a otros clientes.

Un grupo de docentes jubilados que exige el pago de sobresueldos adeudados, ocupa las instalaciones del MEDUCA en la ciudad de Panamá para demandar una reunión con el ministro de Educación, Belgis Castro.

Viernes 23

Habitantes y choferes de taxis de la localidad de Natá, provincia de Coclé, bloquean los 4 carriles de la vía Interamericana para exigir que el MOP se encargue de la reparación de las calles que se encuentran en mal estado como consecuencia de los trabajos de alcantarillado sanitario realizados en la comunidad.

Estudiantes, profesores y padres de familia del colegio secundario de la localidad de Guabito, provincia de Bocas del Toro, protestan frente a la sede educativa para exigir el inicio de la construcción de la segunda etapa del establecimiento.

Estudiantes de la Escuela de Educación Física del Centro Regional Universitario de Colón (CRUC) protestan frente al centro educativo para repudiar la posibilidad de que desaparezca la carrera que están cursando. Los manifestantes expresan que paulatinamente van desapareciendo las materias prácticas por lo que temen quedarse sin la posibilidad de ejercer profesionalmente.

Lunes 26

Representantes de la COMENENAL rechazan el aumento del 12% ofrecido por el gobierno para destrabar la situación por la que los médicos del país se encuentran en paro nacional por tiempo indefinido desde hace 20 días en demanda de un aumento salarial del orden del 60% sobre el salario base. Por su parte, el presidente Martín Torrijos anuncia que a fin de mes se procederá al descuento de los días no trabajados por los huelguistas.

Choferes de buses de la ruta Ocú – Cerro Largo, provincia de Herrera, paralizan sus actividades para protestar por el mal estado del camino que conduce de El Higuito de Señales hacia Las Guabas de Ocú.

Residentes de los multifamiliares del sector de Arco Iris, provincia de Colón, bloquean por una hora la vía de acceso al lugar para exigir que el gobierno y la empresa del ferrocarril cumplan con la promesa de construir nuevos hogares para poder concretar su reubicación. Los manifestantes expresan que los edificios en los que habitan se encuentran en pésimas condiciones.

Martes 27

Representantes de la COMENENAL rechazan una nueva oferta del gobierno consistente en un aumento salarial del 16% sobre el salario base. Los médicos y profesionales de la salud del país, quienes se encuentran en huelga nacional desde hace 23 días, exigen un incremento del orden del 60%. En horas de la mañana, médicos y estudiantes de medicina instalan una vigilia frente a la Iglesia del Carmen, ciudad de Panamá, para

expresar sus reclamos de aumento salarial y rechazar la posible privatización de la salud a través del proyecto de Unificación del Sistema de Salud.

Jueves 29

Choferes de transporte de la ruta Coclesito – Penonomé, provincia de Coclé, suspenden el servicio y se manifiestan frente a las oficinas de la Autoridad del Tránsito y Transporte Terrestre (ATTT) de la ciudad de Penonomé para exigir que se tomen medidas a fin de evitar la circulación de unidades ilegales que transportan pasajeros en la región.

Integrantes del FRENADESO y afiliados al SUNTRACS se movilizan, junto a estudiantes y profesores, por el centro de la ciudad de Panamá hacia la sede del Palacio Nacional para exigir el congelamiento de los precios de la canasta básica y del combustible, un aumento general de salarios y repudiar la implementación del Sistema Único de Salud por considerar que el proyecto significa la privatización de la salud.

Viernes 30

Los médicos del Instituto Oncológico Nacional (ION) inician un paro de 48 hs en apoyo a las reivindicaciones expresadas por los integrantes de la COMENENAL. Por su parte, los anestesiólogos del Complejo Hospitalario de la CSS denuncian que sus salarios se encuentran retenidos y advierten con paralizar la atención en la sala de urgencias si en 72 hs el gobierno no cumple con el pago.

Los propietarios de taxis de la ciudad de Natá de los Caballeros, provincia de Coclé, paralizan el servicio por una hora para exigir un aumento en la tarifa, la cual se mantiene inalterable desde 1998.

Glosario de Siglas

ANEP	Asociación Nacional de Enfermeras
ASOPROF	Asociación de Profesores
CODIM	Coordinadora para el Desarrollo Integral de la Mujer
COMENENAL	Comisión Médica Negociadora Nacional
CRUC	Centro Regional Universitario de Colón
CSS	Caja del Seguro Social
CUM	Coordinadora de Unidad Magisterial
FER-29	Frente Estudiantil Revolucionario
FRENADESO	Frente Nacional por la Defensa de los Derechos Económicos y Sociales
ION	Instituto Oncológico Nacional
MEDUCA	Ministerio de Educación
MIDES	Ministerio de Desarrollo Social
MINSA	Ministerio de Salud

MITRADEL	Ministerio de Trabajo
MOP	Ministerio de Obras Públicas
PRAA	Programa de Retiro Anticipado Autofinanciable
SITRACHILCO	Sindicato de Trabajadores de la Chiriquí Land Company
SUNTRACS	Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares
UP	Universidad de Panamá

**Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO).
Relevamiento y sistematización a cargo de Marcelo Perera.
Fuentes: diarios La Prensa y Crítica.**

Panamá

Cronología del conflicto social

Diciembre 2007

Lunes 3

Un grupo de 144 médicos especialistas del Hospital del Niño, ciudad de Panamá, inician un paro de labores por 48 hs en las clínicas privadas donde trabajan para exigir que el gobierno desista de aprobar el proyecto de ley del Sistema Único de Salud por considerar que el mismo representa la privatización de la salud en el país.

Alrededor de 50 asociados de la Cooperativa Salinera de Servicios Múltiples Martín Campos ocupan las instalaciones de la firma, ubicada en la localidad de Aguadulce de provincia de Coclé, para exigir al Instituto Panameño Autónomo Cooperativo (IPACOOOP), que les devuelva la propiedad de la empresa. En julio de 2006, el IPACOOOP ejecutó una medida administrativa en contra de la Cooperativa nombrando un gerente interventor.

Miércoles 5

Médicos de diversos establecimientos de la ciudad de Panamá realizan una protesta en un acto público al que asiste el presidente Martín Torrijos para exigir que el gobierno responda positivamente a las demandas planteadas por la Comisión Médica Negociadora Nacional (COMENENAL) centradas en un aumento salarial del 60% para todos los médicos del país. Los profesionales de la salud, que se encuentran en paro nacional desde hace 30 días, rechazan la oferta realizada por el Poder Ejecutivo consistente en un aumento del 18%.

Afiliados al Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares (SUNTRACS) bloquean calles en la ciudad de Panamá para repudiar a los directivos de la empresa constructora Odebrecht, a quines acusan de ser los responsables del asesinato de un trabajador. Los manifestantes exigen además que la empresa firme la convención colectiva del SUNTRACS.

Viernes 7

Vecinos de la calle 2 Av. Herrera y Bolívar, provincia de Colón, bloquean el acceso a esa zona de la ciudad para exigir que el Ministerio de Vivienda (MIVI) resuelva el problema del deterioro del inmueble que habitan.

Lunes 10

La Asamblea General de la COMENENAL decide rechazar la propuesta realizada por el presidente Martín Torrijos consistente en un aumento salarial del 20% para todos los médicos del país. Por tal motivo, la organización de los médicos mantiene el paro

general de actividades por tiempo indefinido, medida que ya lleva 36 días de cumplimiento efectivo.

Integrantes del Comité de las Víctimas Despedidas por la Ley 25 marchan por las calles de la ciudad de Panamá para exigir que el gobierno cumpla con lo dispuesto por la Corte Interamericana de los Derechos Humanos (CIDH) y haga efectivo el pago de 56 millones de dólares en beneficio de 270 funcionarios públicos despedidos luego de ser acusados de participar en un intento golpista.

Personal médico, trabajadores y pacientes de la Policlínica Santiago Barraza de La Chorrera, Panamá Oeste, rodean el edificio para rechazar la posibilidad de que les quiten una camioneta recibida en el mes de noviembre con la que se realizan visitas médicas domiciliarias.

Habitantes del corregimiento de El Roble de Aguadulce, provincia de Coclé, bloquean por el lapso de 2 hs la entrada a la cantera local para exigir al MOP la reparación de las calles y caminos de la comunidad.

Miércoles 12

Habitantes de las playas de El Toro, El Lagarto, La Garita, El Arenal y Oria, provincia de Los Santos, protestan frente al municipio de Pedasí para repudiar la orden de desalojo emitida por el gobernador local. Los manifestantes ocupan desde hace 30 años los terrenos que actualmente se busca desalojar.

Estudiantes de la Universidad de Panamá (UP) y afiliados al SUNTRACS bloquean calles aledañas a la sede universitaria y la Av. Balboa, ciudad de Panamá, para rechazar el alto costo de la vida, el incremento en los precios de los productos de la canasta básica y la inestabilidad laboral.

Jueves 13

Integrantes de la COMENENAL realizan una asamblea general en el Hospital del Niño, ciudad de Panamá, para discutir la propuesta del gobierno de otorgar un aumento del 25% a los profesionales de la salud. Voceros del sector expresan que en principio hay acuerdo sobre el aumento que oscila entre 125 y 500 dólares según la categoría pero que rechazan el mecanismo propuesto para recuperar las citas perdidas en 38 días de huelga general por lo que la medida de fuerza continúa. El gobierno pretende que los médicos atiendan a 8 pacientes extra por día o que trabajen 6 hs los fines de semana.

Viernes 14

La COMENENAL levanta el paro de actividades sostenido durante 39 días luego de firmar con el gobierno un acuerdo por el que se establece un aumento general del 23% para todos los médicos del país. Por otra parte, los profesionales de la salud se comprometen a reducir la mora en las listas de espera para consultas y cirugías mediante la realización de horas extras.

Sábado 15

Vecinos de la localidad de Cerro Silvestre, ciudad de Arraiján, protestan en los márgenes de la carretera Interamericana para exigir que la empresa constructora M&S, responsable de los trabajos de ensanche de la mencionada autopista, acceda a construir una parada de buses en un lugar que no afecte la circulación ni el acceso a los negocios de la zona.

Lunes 17

Choferes de camiones que transportan combustible inician un paro por 24 hs para repudiar el mal estado de las calles, la falta de seguridad y el pago de coimas a mareros y reclamar un mejor sistema de carga y descarga. Representantes de la Asociación de Distribuidores de Gas (ADIGAS) expresan que la medida de fuerza significa una pérdida de casi 3 millones de dólares por día.

Miércoles 19

Trabajadores de la Cooperativa de Servicios Múltiples de Puerto Armuelles (COOSEMUPAR), provincia de Chiriquí, paralizan la producción bananera en las 12 fincas de la cooperativa para exigir a los directivos el pago de 3 quincenas atrasadas y la última partida del aguinaldo por un monto total de 1.100.000 dólares.

Glosario de Siglas

IPACOOOP	Instituto Panameño Autónomo Cooperativo
COMENENAL	Comisión Médica Negociadora Nacional
SUNTRACS	Sindicato Único de Trabajadores de la Construcción y Similares
MIVI	Ministerio de Vivienda
CIDH	Corte Interamericana de los Derechos Humanos
UP	Universidad de Panamá
ADIGAS	Asociación de Distribuidores de Gas
COOSEMUPAR	Cooperativa de Servicios Múltiples de Puerto Armuelles

Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL / CLACSO)

Relevamiento y sistematización a cargo de Marcelo Perera.

Fuentes: diarios La Prensa y Crítica.